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JAVIER RAZO...

Es el CEO de Ayam,
startup enfocada en
el bienestar mental

de empleados y que
da soporte a empre
sas para cumplir con
la NOM 035. Entre sus
clientes están Roto

pías. La Haus, Bitso y
otras startups de En
deavor. En 2022 lan
zará una ronda de in
versión donde espera
levantar entre 5 millo

nes y 10 millones de
dólares.
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Problema global

En el debate que ha surgido sobre el au
mento de los precios, preguntas sobre

las causas que están elevando la inflación
a niveles incontrolables empiezan tomar
cada vez más fuerza

La mayoría de los economistas, e in
cluso la propia Secretaría de Hacienda
y Crédito Público, se ha enfocado a atri
buirle a la pandemia muchas de las dis
rupciones que hoy se están viendo en el
mercado.

Hacienda, de Rogelio Ramírez de la
O, sostiene que los mayores precios de los
artículos son respuesta al problema que
enfrentan las cadenas de suministro, a la
falta de mercancía e insumos como los
chips, así como problemas de logística y
transporte.

Pero quienes han ido a los trasfondos

de la coyuntura global empiezan a encon
trar que estos problemas de escasez y al
tos precios podrían atribuirse también al
conflicto comercial entre Estados Unidos
y China

Para los expertos, los problemas de
suministro en las cadenas de producción
y distribución a nivel global por proble
mas entre los países podrían significar una
oportunidad, siempre y cuando México
responda a tiempo y sea capaz de satisfa
cer la demanda de mercancías con la in
fraestructura que tiene en puertos, aero
puertos y fronteras.

El gran cuestionamiento está en si
México podrá resolver problemas que in
hiben la llegada de nuevas empresas y que
éstas puedan relocalizar y reconfigurar
sus cadenas de valor.
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Menos tiendas

Donde la pandemia ha de
jado una significativa huella
es en las tiendas y restau
rantes Sanborns, pertene
cientes al Grupo del mismo
nombre, que capitanea Pa
trickSlim.

Si bien el Grupo llevaba
un tiempo haciendo "limpie
za", al ubicar tiendas poco
rentables entre sus marcas
Sears, Sanborns, iShop, Saks
Fifth Avenue, Mix Up, para
transformarlas o simplemen
te desaparecerlas, la pande
mia aceleró dicha tarea

El cuatro trimestre de
2019 fue el último en el que
el Grupo realizó inversio
nes en nuevas tiendas. En
ese periodo abrió dos iShop,
uno en la zona metropolita
na de la Ciudad de México
y otro en Guadalajara, para
concluir el año con 451
establecimientos.

En el primer trimestre
de 2020, justo antes de que
se declarara la pandemia, el
Grupo cerró dos Sanborns y
desde entonces la tendencia
se ha mantenido.

Al cierre de septiembre
pasado, la firma tenía ya só
lo 432 tiendas en operación.
Entre los establecimientos
cerrados se encuentran el
Sanborns de Santa Fe Sama
ra, un iShop en Gran Sur,
ambos en la Ciudad de Mé
xico, y un Dax en Mexicali,
Baja California

Para este último trimes
tre del año la cosa no pinta
mejor: uno de los Sanborns
más emblemáticos, el ubica
do en la calle de Londres y
Amberes, en el corazón de
la Zona Rosa en la Capital
mexicana, cerró sus puertas
también.

Malos hábitos

Si usted es de las personas
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que envía mensajes de texto
al conducir, abusa del tiem
po en pantalla de sus dis
positivos electrónicos o es
adicto a las redes sociales,
pronto será posible mitigar
los impactos negativos de
la tecnología y asegurar un
uso adecuado.

La compañía estadouni
dense Globant, enfocada en
reinventar los negocios me
diante soluciones tecnoló
gicas innovadoras, que lleva
Martín Migoya, acaba de
lanzar la iniciativa BeKind
Tech Fund, diseñada para
afrontar los efectos negati
vos que causa del mal uso
de la tecnología

Globant Ventures, el
brazo de inversión de Glo
blant, está buscando a em
prendedores de todo el
mundo que tengan el mis
mo objetivo.

En las próximas sema
nas evaluará cada proyecto
y buscará oportunidades de
financiar nuevas empresas
a través de capital o notas
convertibles, con inversio
nes que van desde los 100
mil hasta un millón de dó
lares, dependiendo de ca
da caso.

Los proyectos podrán
ser financiados incluso en
conjunto con otros socios
que puedan estar interesa
dos en invertir en startups
tecnológicas.

Esperan
banderazo

Aunque desde febrero pa
sado se anunció la cons
trucción de TMex Park, el
arranque de la edificación
de las naves industriales es
tá a expensas de la agenda
del Gobernador del Esta
do de México, Alfredo del
Mazo.

La construcción de las
primeras naves está en pau
sa hasta que el Gobernador
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pueda hacer la inauguración
oficial de la obra, por lo que
únicamente están en ope
ración la infraestructura de
vialidades y caminos.

Se trata de un comple
jo logístico multimodal que
colindará con el Aeropuer
to Internacional Felipe An
geles, con acceso directo a
las áreas de servicio para el
manejo de carga También
contará con una terminal de
ferrocarril, que estará a car
go de Ferrovalle, que lleva
Francisco Fabila.

Las naves industria
les serán construidas según
las necesidades del clien
te, pues no se hacen mode
los predeterminados. Ac
tualmente el parque cuenta
con casi 20 clientes, empre
sas de los sectores acerero y
agroalimentario.

Este parque contará con
una extensión de 350 hectá
reas y una inversión de
13 mil millones de pesos.

capitanes@reforma.com
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ALPURA, PASIÓN POR LA LECHE
El Grupo Alpura, 100 por ciento mexicano, fundado en
1972 y cuya marca se ha convertido en una de las más
conocidas y apreciadas por el consumidor, lanzó su nueva
campaña "Pasión pura por la leche".

El lanzamiento lo encabezó Francois Bouyra, su
director general, quien comentó: "En Alpura estamos en
proceso de transformación para ser una de las compañías
de lácteos y bebidas más reconocidas. Quiero agradecer
a los consumidores estar entre las cinco marcas de
alimentos y bebidas más queridas de México".

En la presentación de "Pasión por la Leche", Gabriela
Garduño, gerente de Grupo de Leches, explicó que para
realizar la campaña se hizo una inversión de 15 millones
de pesos en estudios de mercado, diseño de imagen y
producción. Estará en TV, exteriores, en otros medios y en
plataformas digitales.
LANZA ARRECHEDERA HUB CREATIVO
El reconocido creativo Sebastián Arrechedera da a
conocer el lanzamiento de Rainbow Lobster: un hub
creativo desde Los Ángeles, California. Comenta que
tras vender la agencia que fundó junto con Juan Claverol,
Arrechedera Claverol, al Grupo dentsu en febrero de este
año, puso en marcha su nuevo emprendimiento: un centro
de librepensadores con sede en la ciudad californiana,
cuya misión es cocrear y producir narrativa transmedia, y
que abarcará contenido original, branded content, arte y
activismo.

Señaló Sebastián que hoy le apuesta al poder de
la colaboración: un modelo en el que creadores de

diferentes partes del mundo, con diferentes backgrounds
y habilidades, se pueda juntar a producir ideas.
PRESENTAN NUEVA BATERÍA DE DURACELL
Como parte de la campaña de lanzamiento de Duracell
Optimum, la nueva batería se hizo presente en un apagón
en la isla del popular videojuego Fortnite. La historia que
presenta se desarrolla en "Optimum Land": un posible
apagón de energía en la plataforma, aprovechando una
de las historias que ha causado estragos y que fue creada
por ellos mismos dentro del juego, realizando el Squad de
Duracell Optimum.

La campaña la realizó Wunderman Thompson
México para su cliente Duracell, en la que ponen a prueba
la nueva batería Duracell Optimum y creando este
videojuego que representa una experiencia significativa
del gaming.
'Todas las grandes ciudades del mundo han sufrido

algún apagón y en esta oportunidad le toca a una isla
que se encuentra en la ciudad moderna más grande
del mundo: Fortnite. Por suerte, Duracell nos ayuda a
resolver este problema con una potente idea que funciona
como un reto para cualquier gamer de la generación Z",
comentaron Daniel Minaker y Sebastián Terazaga, CCOs
LATAM de Wunderman Thompson.
NOTAS EN CASCADA

Corona México lanza una nueva categoría de agua
carbonatada, con un toque de alcohol y jugo natural, en
cuatro sabores: Corona Agua Rifada... AVE, a través de
un webinar, presentó un interesante tema: "Lenguaje
Inclusivo".
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ooke mintió des
f caradamente pa

ra atraer a mi
grantes europeos a los
pueblos que servía el fe
rrocarril Northern Pacific.
Publicaba anuncios coloridos
con árboles frutales al lado
de las vías. Promesas fantás
ticas que le valieron al tren
el nombre de la 'Repúbli
ca bananera de Jay Cooke'".

Un interesante párra
fo del gran libro "La casa
de Morgan" de Ron Cher
now, que reseña la historia
de JP Morgan, una de las
instituciones financieras más
poderosas del planeta Te lo
recomiendo.

La anécdota se ubica en
la época del "oeste salva
je" en Estados Unidos (EU).
Las décadas posteriores a la
guerra civil sentaron los ci
mientos para la posterior do
minancia de nuestro vecino.

Pues resulta que el fe
rrocarril tuvo un rol vital
para convertir este poten
cial en la economía global
más poderosa. Y hubo gran
desorden, se construyeron
demasiados ferrocarriles;
muchos quebraron. Se ama
saron y se perdieron gran
des fortunas.

Como la de Jay Cooke,
que hasta 1873 (cuando que
bró en un pánico bursátil por
sus apuestas ferroviarias) te
nía el banco más importante
de EU. Digamos que Cooke
era el Bezos (o ahora Musk)
de esa época

Y luego tronó como sapo.
Me llamó la atención es

ta anécdota por la relación
del término "república ba
nanera" con las mentiras.

Y es que el tren Nor
thern Pacific no era bana
nero por malo.

No. Le llamaban baña

ñero porque estaba basado
en mentiras.

Construir un tren, una
empresa o un país sobre
mentiras nunca será una
buena idea. Tarde o tem
prano, la fría y dura reali
dad se impone.

"El mundo hace el trabajo
por ti siempre y cuando iden
tifiques cómo realmente fun
ciona y alinees tus acciones a
esas realidades. De otra for
ma, el mundo te enseña una
lección", explica sabiamente
el educador estadounidense
Joseph Tussman.

100% de acuerdo.
El CEO (o presidente)

que prefiere disfrutar sus
mentiras mientras ignora a
la realidad aprenderá muy
duras lecciones. O como
bien dice Shane Parrish, del
fabuloso sitio Farnam Steet:
recibirá miseria.

Esto siempre ha sido
cierto. Pero quizá hoy es
más relevante que nunca.
Y es que en la era de la dis
rupción, la miseria que re
cibe el que coloca sus vías
sobre mentiras llega mu
cho más rápido. Existen de
masiadas opciones, hay de
masiados jugadores ágiles y
flexibles.
El dogmático ter

co, aquél que prefiere sus
otros datos, será fácilmen
te alcanzado y rebasado.
En una empresa, el éxito pa
sado no garantiza el éxito fu
turo. Ah, y en un país el costo
de oportunidad es enorme:
permanecer estático es real
mente quedarse atrás.

La honestidad radical
es la mejor arma para me
jorar. Para realmente trans
formar lo que sea para bien.

Seguro te van a servir es
tos principios en tu negocio.
Hombre, no son física cuánti
ca Parafraseando a Sherlock
Holmes: son elementales.

Lo más triste es que en
la 4T hacen exactamente
lo contrario.

Andrés Manuel insulta,
exagera, ataca y, sobre todo,
todo miente. Prefiere enga
ñarse y vivir en un mundo de
espejismos. Ve árboles fruta
les al lado del ferrocarril en
el que nos lleva al desfiladero.

Ignora el saldo de san
gre reflejado en cifras duras
que han dejado sus abrazos,
hace mutis ante los cientos
de miles que han muerto in
necesariamente en México
por el mal manejo de la pan
demia, voltea para otro lado
ante la evidencia de la crisis
y estancamiento de Pemex,

mete debajo de la alfombra
los altos costos e índices de
contaminación de las plantas
de CFE que quiere prender...
Etc., etc., etc.

Todos los miércoles po
ne a una merolica a repasar
las mentiras que creen que
otros propagan.

Pero se muerden la len
gua; les falta incluir al men
tiroso mayor.

Basta decir que la consul
tora SPIN lleva la cuenta
de las mentiras de AMLO.
Y hace dos meses llevaba
56,181 tan sólo en las confe
rencias mañaneras. Faltaría
sumar las que presume en sus
giras semanales.

El Washington Post tam
bién le contó las mentiras
a un amigo del presidente:
a Donaldo J. Trump. ¿Sa
bes cuántas dijo en 4 años?
30,573. ¡Ja! Frente a Andrés
Manuel, Mr. Orange es un
bebé en pañales.

Si las mentiras hacen a
una república bananera, tris
temente hoy en México so
mos campeones mundiales
en el cultivo de plátanos.

Posdata. AMLO ataca a
Oxxo porque paga tarifas de
luz menores que las de una
familia o abarrotero. Presi
dente: ¡es al revés! En lugar
de atacar al que paga me
nos la pregunta es: ¿cómo
hacemos que todos paguen
menos?

EN POCAS PALABRAS...
"Acepta la realidad
y enfréntala".

Ray Dalio, inversionista
estadounidense.
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Ahora que la pande
mia nos despertó
del sueño del auto

matismo, de la trayectoria
inconsciente y del rumbo
no cuestionado, muchos
directores y dueños de ne
gocio se preguntan a qué
enfocarse, qué va primero,
qué hacer después.

Así como el interés
compuesto, si se mantiene
una secuencia estratégica,
los beneficios y las opor
tunidades se van multipli
cando y produciendo una
progresión geométrica. En
otras palabras, si los pasos
que se dan son los adecua
dos, se produce un efecto
cascada, que alimentada, es
más potente.

Aquí una propuesta:
1. El punto de partida

es el detectar, articular y
alimentar tu ventaja com
petitiva, tu ventaja núcleo,
tu unicidad o diferencia
ción relevante. Muchas
empresas no saben por qué
son exitosas. No entienden
las sutilezas ni el delicado
balance entre la química de
la propuesta de valor con
el mercado, y por eso no
pueden replicar su éxito; y
cuando las cosas empiezan
a ir mal, no saben qué ha
cer. Diagnosticar tu éxito es
quizás más importante que
diagnosticar tu problema:

articulado el éxito, los pro
blemas emergentes podrán
ser vistas como desviacio
nes o restricciones del éxito.

2. Apalancado en tu
ventaja núcleo, como conse
cuencia, se obtendrá un Li
derazgo. Ser líder de un seg
mento de mercado, en una
propuesta de valor, en una
zona determinada o en un
servicio específico, es clave
para el futuro de cualquier
compañía. Tiene que apun
tarse a ser el número uno en
algo; el mejor, el único.

3. Invertido en la ven
taja núcleo y obteniendo el
liderazgo, se crecerá en la
participación de mercado
elegido y tenerla traerá un
sinnúmero de beneficios en
el tema comercial, innova
ción y retención de clientes.

4. Y sigue la cascada de
acumulación de éxito: se
generará capital de mar
ca. La apuesta final de una
empresa tiene que ser el de
crear marcas y de hacerse
de una reputación. El va
lor ya migró de la produc
ción anónima a la marca
valorada. Ya no es produ
cir, sino vender; ya no son
fierros y maquinaria, es: di
seño, propiedad intelectual
y captura de cliente (domi
nio de la data del último
consumidor).

5. La agregación y con
figuración de las 4 fuerzas
anteriores, inevitablemente
llevará a un incremento de
retorno sobre la inversión
(ROI), dadas las economías
de escala, la eficiencia y el
price premium que puede
comandarse del mercado,
entre otras.

6. Clarificado el rum
bo, montados ya en una
ola de éxito, la inversión se
clarifica y se potencia. Ya
no se subsidian iniciativas
mediocres ni se invierte
en rumbos que diluyen los
esfuerzos. A las ventajas
núcleo se les invierte, con
la idea de que nunca sean
alcanzadas por el compe
tidor. Una excepción a lo
anterior es la inversión que
se asigna a innovación, a
aquella que busca agrandar
la ventaja y/o que busca la
siguiente ventaja.

7. Acumulados los pa
sos anteriores, se incre
mentarán las barreras de
entrada. La idea siempre
debe ser la de construir un
monopolio de valor, donde
nadie más pueda replicar
nuestra propuesta de valor
ni su ejecución.

8. Lealtad/recurrencia
de clientes. La data de los
clientes, la experiencia del
cliente, los 'candados' tran
saccionales y relaciónales

son clave para asegurar la
captura de cliente. Es que
finalmente, el que la tiene,
cuenta la información del
último consumidor y ten
drá el control de la cadena
de valor.

En conclusión, la pri
mera tarea de un equipo
directivo es clarificar la
ventaja competitiva, al án
gulo estratégico y el juego
a ganar. Se plasma así la
estrategia a seguir, donde
se clarifiquen prioridades,
propuesta de valor, merca
dometa, modelo de nego
cio, habilitadores, asigna
ción de recursos y renun
cias (posponer o eliminar
rumbos alternos que no
sumen a la cascada estra
tégica).

Si no se tiene claro el
'qué' y el 'donde', ni para
que preocuparse con el
'como'. Cada acción, cada
inversión, cada decisión,
tiene que estar enfocada
a alimentar la cascada es
tratégica

ejor torpe en el rumbo
correcto, que eficiente en el
rumbo equivocado.

hm@horaciomarchand.com
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What's
News

Twitter Inc. está
lanzando un equipo

dedicado de criptomone
das. La compañía de redes
sociales indicó que está ar
mando un equipo llamado
"Twitter Crypto" que ana
lizará formas para ayudar a
creadores en la app a ganar
dinero o aceptar cripto
monedas, como bitcoin,
como pago. El equipo
está encabezado por la
ingeniera de software Tess
Rinearson, quien le repor
tará al director tecnológico
de Twitter. La compañía
dijo que el nuevo equipo
"fijará la estrategia para
el futuro de las cripto
monedas en Twitter".

? El trading de memes
pone la mira en las acciones
de transporte. Los títulos
de Avis Budget Group Inc.
han subido casi 600% este
año, gracias a un repunte en
los viajes y su popularidad
entre operadores intradía
en línea. Las acciones de
la compañía representan
alrededor de una tercera
parte del avance del índice
Dow Jones Transportation
Average en el 2021. Cuando
azotó la pandemia y se
detuvieron los viajes, sus
acciones cayeron a menos
de 10 dólares. El miérco
les cotizaban en 253.88
dólares.

? La startup de tecnología
restaurantera Presto se
está combinando con una
empresa de adquisición
de propósito especial
(SPAC) y saldrá a bolsa
con una valuación de unos
mil millones de dólares,
anunciaron las compa

ñías. Fundada en el 2008
en el MIT, Presto ofrece
distintas tecnologías,
como quioscos y tabletas,
que permiten a los clientes
ordenar y pagar directa
mente en sus mesas. La
firma se fusionará con
Ventoux CCM Acquisition
Corp., SPAC enfocada en
las industrias del ocio y la
hospitalidad.

? Una lucha por sindicali
zar los cafés de Starbucks
Corp. en Buffalo, Nueva
York está escalando al
tiempo que los trabajado
res aumentan el número
de sucursales que buscan
representar, mientras que la
cadena de cafés intensifica
su campaña en contra. Tra
bajadores de Starbucks en
Buffalo votarán en diciem
bre para determinar si los
baristas deben sindicalizar
se bajo el Workers United
Upstate New York, una
filial del Service Employees
International Union.

? El pronóstico de ingre
sos de Beyond Meat Inc.
para el cuarto trimestre
quedó muy corto de las ex
pectativas de Wall Street,
citando incertidumbre
relacionada con la pande
mia y su impacto potencial
en la demanda minorista y
de servicios alimenticios.
Beyond Meat proyectó de
85 millones a 110 millones
de dólares en ingresos
este trimestre, compara
do con los 101.9 millones
que reportó en el mismo
lapso del 2020. Analistas
encuestados por FactSet
estimaron 130.5 millones

de dólares en ingresos para
el cuarto trimestre.
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AMLO va ahora por
concesiones carreteras
Así como lo hizo con las

concesiones de los re
clusorios y hospitales,

ahora el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador va a rene
gociar los contratos de las Aso
ciaciones PúblicoPrivadas fir
mados en el sexenio de Enrique
PeñaNieto, los,cuales considera
desventajosos para el gobierno.
El miércoles 27 de octubre pa

sado, López Obrador adelantó en
su conferencia matutina que rene
gociará las concesiones de mante
nimiento de 15 carreteras federales
por su alto costo, a las cuales, se
gún él, se destinan 20 mil millones
de pesos al año. La realidad es que
en el Presupuesto de Egresos 2021
sólo se contemplan 8 mil 231 mi
llones de pesos para el manteni
miento de carreteras.
Sea como sea, el Presidente se

refiere a estas empresas y grupos

constructores: Indi, Idinsa, Mota
Engil, ICA, Prodemex, Sacyr,
Hycsa, Azvi, Avanzia, Omega,
Invectura y Hermes.
En este espacio hemos relata

do que quien mueve los hilos en
las concesiones, contratos y lici
taciones de infraestructura en el
gobierno de la 4T es el actual
subsecretario de la SICT, Jorge
Ñuño, un excalderonista que
busca desplazar a Jorge Arga
nis de la dependencia y quedar1
se como titular.

Sin embargo, los pecados de
este funcionario son muchos,
entre ellos el de entregar al des
pacho Altor, de Fernando
Apórtela subsecretario de Ha
cienda de Enrique Peña Nieto
las asesorías de todos los proyec
tos de infraestructura de la SICT,
excepto los cuatro prioritarios
del Presidente: el Tren Maya, la
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refinería de Dos Bocas, el aero
puerto de Santa Lucía y el Corre
dor Transístmico.
El error de Ñuño fue escuchar

el canto de las sirenas de los her
manos Apórtela, quienes están
asociados con Dioniso Pérez
Jácome y Alejandro Poiré
entre otros calderonistas en el

despacho y casa de bolsa Altor,
pues desde que era titular de la
Unidad de Inversiones de Ha
cienda, y ahora como subsecre
tario de Infraestructura, Ñuño
enviaba a todas las empresas a
asesorarse y a estructurar los
proyectos con ellos.
Uno de muchos ejemplos de la

relación NuñoAltor es que para
buscar la fórmula de renegocia
ción de las APPs que pidió el Pre
sidente, el directivo de Altor,
Carlos Apórtela hermano de
Fernando fue quien convocó a
las 10 empresas propietarias de
las concesiones para acordar el
nuevo esquema.
De hecho, la reunión se can

celó luego de las revelaciones
que hicimos en este espacio. Se
reprogramó para el 3 de noviem
bre, y ya no fue Carlos Apórtela
quien la convocó, sino la oficina
del director general de Conser
vación, Salvador Fernández.
En la reunión se dijo que aún no

se sabe qué tipo de reestructura

ción se va a hacer, ni si se hará bajo
los estándares de cumplimiento o
mediante una ampliación del pla
zo de las concesiones. Lo cierto es
que el despacho Altor ya huele
mal en todo el sector público fe
deral, en la SICT y en la Secretaría
de Hacienda, sobre todo.
El problema con la renegocia

ción de las APPs es que en el go
bierno de la 4T no terminan de
comprender que son contratos
que están apalancados financie
ramente, ya sea con fideicomiso o
un banco comercial, algunos con
5 mil o 9 mil millones de pesos.
El Presidente critica que estas

10 empresas consumen más de
50% del presupuesto anual, que
es de 8 mil millones de pesos, pe
ro en realidad los 40 mil kilóme
tros de la red nacional de carre
teras requieren más de 24 mil
millones anuales.

Llama la atención que, con
trario al tema de los gasoductos,
los hospitales y las cárceles, aquí
aún no se sabe cómo la SICT va
a hacer para disminuir el monto
de las concesiones. Todo parece
indicar que la única forma es
ampliar el contrato en plazo. Los
contratos se entregaron entre
2016 y 2018, y son a 10 años. •

mario.maldonado.

padilla@gmail.com
Twitter. @MarioMai
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¿Algo saben o lo dicen al tanteo?
::::: A mediados de agosto, Vector Casa de
Bolsa, propiedad del exjefe de la extinta Ofici
na de la Presidencia, Alfonso Romo, subió
de 6% a 7.1% su proyección de inflación para
2021. Esto se dio días después de que el Ban
co de México incluyera por primera vez sus

pronósticos de inflación en
el comunicado de política
monetaria Nos comentan
que, en ese momento, lla
mó la atención el fuerte
ajuste de Vector, pues se
alejó bastante del que tenía
el resto de analistas. Casi
tres meses después, se sabe
que es probable que se
cumpla la previsión de una
inflación de más de 7%,

luego de que ayer Banxico subió de 6.2% a
6.8% su expectativa para 2021, lo que implica
tasas de más de 7% en noviembre y diciem
bre. ¿Tienen bola mágica de cristal en Vector?

El SAT alista las reglas
para régimen de confianza
::::: Nos cuentan que senadores y el Servicio
de Administración Tributaria (SAT) atendie
ron a cooperativistas para escuchar sus in
quietudes sobre cómo ingresar al nuevo Régi

men Simplificado de Con
fianza que aprobó el Con
greso de la Unión como par
te de la Miscelánea Fiscal
2022. La reunión la encabe
zó la senadora Nancy Sán
chez Arredondo (Morena),
y participaron también sus
compañeros de bancada Jo
sé Narro y Arturo Bours,
entre otros. Por parte del
SAT estuvo presente perso

nal de las administraciones de recaudación,
servicios al contribuyente y del área jurídica.
Nos cuentan que, a propósito del tema, el ór
gano recaudador de impuestos, a cargo de
Raquel Buenrostro, ya está trabajando en
las reglas secundarias para que puedan ser
parte de este nuevo régimen.
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Cobros problemáticos
::::: Coincidencia o no, la colocación de sellos
de suspensión por parte de Profeco, de Ricar
do Sheffield, a dos aerolíneas que cobran
equipaje de mano, Viva Aerobús y Volaris,
coincide con que en septiembre el diputado
federal del Partido del Trabajo, Armando Re
yes Ledesma, hizo viral un video en el que
lo bajaban del avión por negarse a pagar
equipaje extra en un vuelo de Tijuana a la
Ciudad de México. El diputado aseguraba que
vio cómo la línea aérea cometió un acto
"abusivo y arbitrario", y cobró a ocho pasaje
ros 800 pesos por cada equipaje de mano ba
jo amenaza de perder el vuelo, así que inter
vino para impedir ese pago por "servicios adi
cionales". Sin embargo, los pasajeros tuvieron
que cubrir el monto exigido, y la Guardia Na
cional estuvo presente durante el abordaje.

Criptomonedas. no para todos
::::: Luego de que la empresa La Haus anun
ció que aceptará el bitcoin para invertir en
un proyecto inmobiliario en Quintana Roo,
Fibra Uno, de Gonzalo Robina, aclaró que
no tiene interés en promover el uso de esos
instrumentos para invertir en los bienes raí
ces que construye, ni por parte de sus inqui
linos para pagar la renta. Robina cree que si
en algún momento las criptomonedas llegan
a ser una práctica común en el sector inmo
biliario, entonces se adaptarían, pero por
ahora no ve a sus inquilinos como Walmart,
o una zapatería, utilizando criptoactivos pa
ra pagar. Si alguien se acerca con un bitcoin
para tratar de comprarles un inmueble, nos
dicen, primero tendrían que analizar si para
la empresa es válido o legal aceptarlo, como
moneda de cambio.
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No hay registro en las últimas integraciones de
la SCJN en que por instancias de un gobernado
común, un actor famoso, se hubiera atendido
a sus solicitudes de justicia excepcional en tres
ocasiones sucesivas y, saltando todos los tiem
pos de resolución de cientos de casos, se admi
ta, resuelva el ponente y se liste para votación
en sólo ¡3 semanas!

Así ocurre con la actual Primera Sala, qué
por tercera ocasión analizará recursos de revi
sión en amparo directo promovidos nada más
y nada menos que por... ¡Gael García Bernal!

El ministro presidente de la Corte, Arturo
Saldívar y la ministra Norma Lucía Piña han
vuelto a abrir las puertas del máximo tribunal
a toda una personalidad y, bueno, uno supo
ne que su caso, debe ser "de gran importancia
jurisdiccional, de gran importancia para la so
ciedad", pero no. Es un asunto civilmercantil.

No se trata de grupos vulnerables, no se
trata de controversias constitucionales, no se
trata de juicios políticos, tampoco una acción
de inconstitucionalidad (bueno, ahí tiene dur
miendo el sueño de los justos en todos los ca
sos presentados contra las leyes eléctricas y de
hidrocarburos).

No, muchos de ellos, por la pandemia, tienen
rezagos de más de un año o dos. Se trata de una
reclamación por un tema civil de uso indebi
do de imagen que no debería llegar a la SCJN.
Casos como éste se desechan más del 95% al
llegar al tribunal supremo, salvo que uno re
sulte muy cercano, no a la 4T, sino a la cúpula
jurisdiccional. En tiempo récord colocando el
expediente por encima de la montaña de atra
sos, se atendió y preparó una resolución, cuyo
proyecto presentó la presidenta de la Primera
Sala, la ministra Piña, en menos de un mes,
siendo ésta, la segunda resolución del caso en
pandemia que logra tan veloz trámite.

¡Eso es justicia expedita! Supongo que nada
tiene que ver que a Gael García Bernal lo re
presentan, entre otras personalidades, abo
gados relacionados con la más alta esfera del
Poder Judicial Federal.

¿Se acabó la corrupción? ¿Corregirá la Su
prema Corte el camino?, ¿confirmará que es
parte de la nueva transformación del país?,
esperemos al próximo miércoles para saberlo.

¿Quién representa a Gael?, ¿acaso la hija
de la consejera Loretta Ortíz —aspirante por
tercera vez a ser ratificada como ministra de la
SCJN, exsocia de Antonio Aramburu, a su vez
exsocio del ministro Saldívar— tiene tal ca
pacidad de "impulso" judicial? El caso sentará
precedente, pero no enmateria de derechos de
autor, sino en haber convertido a la Corte, en
un cuarto tribunal de alzada en beneficio de un
charolastra, que lo único que busca es una pago
excesivo y millonario en billetes verdes, por el
uso no autorizado de su imagen.

DE FONDOS A FONDO

#OHLA... La empresa de construcción y ad
ministración de infraestructura que llevan los
mexicanos Luis y Mauricio Amodio, tras más
de cuatro años estancada, con un balance en
números rojos y un daño reputacional en Mé
xico y algunos otros países, reporta utilidades
por segundo trimestre consecutivo al cierre de
septiembre, con más de 70 millones de dólares
de ganancia neta. Algo que llama la atención es
el crecimiento de casi 30% en contratos firma
dos hasta septiembre. Su cartera vale cerca de
6,500 millones de dólares, de los cuales 40%
está en EU, otro 40% más en Europa y el 20%
en Latinoamérica. México no está precisamente
entre los principales destinos.
#BajaSur... El Foro de Mar de Cortés inició este
jueves en Los Cabos. Es un esfuerzo por integrar
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a los cinco estados que tienen litorales con El
Mar de Cortés: Baja California, Baja California
Sur, Nayarit, Sinaloa y Sonora. Participan los
gobernadores Víctor Manuel Castro Cosío; de
Nayarit, Miguel Ángel Navarro Quintero; de
Sinaloa, Rubén Rocha Moya y de Baja Califor
nia, Marina del Pilar Ávila Olmeda.

El objetivo del foro es impulsar las econo

mías locales, sin afectar el medio ambiente y
fortalecer la calidad de vida de las comunida
des. Los cinco estados que colindan con el mar
de Cortés aportan el 10.5% del PIB nacional, que
equivale a 277,146 millones de dólares. El cre
cimiento económico de esta región supera al
del promedio de todo el país, en los últimos 15
años fue de 3.2% anual; es decir, 50% más al del
nivel nacional.

Fecha: 12/11/2021

Página: 41

Area cm2: 327

2 / 2

Columnas Económicas

Cuenta corriente / Alicia Salgado

Alicia Salgado

Costo: 23,252

Página 4 de 10



O
Números que se mueven diariamente, es
peremos que hacia arriba y no hacia abajo.
De todos los compradores, 350 serán

hosted tíúyers. como se les conoce técnica
te a los invitado§;250 de los cuales fue

ron con recursos de Yucatán para garantizar
el arribo de profesionales valiosos para sus
estrategias comerciales.

Para alentar las visitas a Mérida, las auto
ridades dieron facilidades para que un nú
mero importante de asociaciones turísticas

celebraran sus reuniones en el
Tianguis Turístico.
También fueron flexibles

para aceptar cancelaciones y
cambios, con el propósito de
convencer a quienes siguen te
merosos de las olas de covid19.

Fridman no entrará a la dis

cusión de si es importante o no
reemplazar el CPTM como tal,
pero sostiene que México ne
cesita un organismo de pro
moción y reconoce que, para
invitar a compradores de mer

cados y países específicos, Yucatán contrató
a exfuncionarios que salieron de las filas de
ese organismo.

Este Tianguis Turístico será el primero or
ganizado en su totalidad por una entidad de
la República Mexicana, pues la Secretaría de
Turismo limitó su participación y su presu
puesto al evento inaugural y a una comida.

El gobernador Mauricio Vila aprovecha
rá el fin de semana previo para inaugurar di
versos productos turísticos en su estado, que
se han desarrollado con inversiones privadas
en los últimos dos años.

En el tianguis mostrarán los nuevos atrac
tivos de uno de los estados turísticos más

ricos del país y la derrama económica será
bienvenida para Mérida.
Las tarifas de los hoteles se han cua

druplicado, boletos de avión que costaban
menos de mil pesos hoy están en seis mil y
el sector se frota las manos para celebrar el
poder reunirse otra vez.

Hay una cifra que Michelle Fridman, secre
taria de Turismo de Yucatán, no ha hecho
pública y p i|uánto le costaría esa entitl habe¿ organizado ei Tianguis Turístico
Mérida? | lálj" f
El datq s^efó.pdi^||H|stico|lpero¡

lenténo necesari
inversión.

La funcionaría dice que será difícil calcu
larla, pues habría que traer ciertos gastos del
año pasado a valor presente y no está muy
claro cuánto "aparecerá" de lo perdido, entre
20 y 30% de los recursos invertidos en 2020,
por la cancelación, debido a la
pandemia.
Se perderán, por ejemplo,

los boletos de Interjet, que se
esfumó del mapa de los via
jes, como si hubiera sido ob
jeto de un "pase mágico" mal
ejecutado.

Tampoco "aparecerán" los
recursos dedicados a los im

presos deí Tianguis Turístico
del 2020 ni los salarios que se
pagaron para realizar tareas
inconclusas.

Si un escritor de ficción hubiera trabaja
do en un relato sobre cómo puede salir mal
el Tianguis Turístico no le habría alcanza
do la imaginación para cerrar el Consejo de
Promoci0n,Turística (CPTM), sufrir una pan
demia, qüébrar una aerolínea y bloquear al
gunas fefeteras.

Luego, hubo relevos en 17 secretarías
estatales ele Turismo, lo qué provocó cam
bios importantes en la logística original del
evento.

La realidad supera a la imaginación y el
gobierno de Yucatán padeció golpe tras gol
pe y tuvo que sacar la "casta", en el lenguaje
de los toreros; aunque probablemente fue la
"casta divina", tan importante en esa entidad.

Hoy son precavidos y hablan de "mode
rado optimismo".
El registro hasta ayer es que habrá mil

400 compradores, con lo que se logrará su
perar el número de 2019 y visitantes confir
mados de 42 países.

El Tianguis
Turístico
será el primero
organizado
en su totalidad

por una entidad
federativa.
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Cumbre en EU:
¿sin reforma eléctrica?
En la agenda de la reunión trilateral que sostendrán el próxi
mo jueves en Washington los mandatarios de México, Es
tados Unidos y Canadá, convocados por loe Biden, no está
incluido formalmente el tema de la reforma eléctrica, aun
que será difícil que no se aborde porque unos de los temas
anunciados sí son competitividad, crecimiento equitativo y
cambio climático.

López Obrador aseguró que la reforma eléctrica no está
en la agenda y no cree que Biden le preguntará, porque es
un "asunto que corresponde a los mexicanos" y que, en todo
caso, le explicará que lo que se busca es que las empresas
"dejan de robar".

Demuestra así que no quiere aceptar que —como bien lo ha
señalado ya en tres ocasiones el embajador de Estados Unidos
en México, Ken Salazar— sí hay preocupación del gobierno
y empresas de Estados Unidos por la reforma eléctrica y por
las inversiones por 1,000 mdd realizadas por empresas de la
Unión Americana en el sector energético y en especial el de
energías renovables.

La reforma eléctrica no es un
problema que atañe "sólo a los
mexicanos", sino a las inversiones,
empresas tanto mexicanas como
extranjeras, y que se realizaron
al marco de la ley y de la Cons
titución. Y, desde luego, López
Obrador sigue despotricando en
contra de las empresas, pero no
ha presentado ninguna denuncia.

Si se aborda en la cumbre el tema del cambio climático,
necesariamente se tendrá que incluir la reforma eléctrica,
que marcha en sentido contrario y que constituye una abierta
violación a los compromisos de México, tanto en el TMEC
como en Acuerdo de París.

O
CERRAZÓN DE MORENA ANTE LAS 1994 RESERVAS
Sin precedentes, el número de reservas —1,994—que están
presentando los partidos de oposición en la discusión del
presupuesto 2022 en la Cámara de Diputados, lo que podría
prolongarse hasta el próximo lunes ante la total cerrazón
de Morena y sus ajiados a escucharlos e incluso insultarlos,
como fue el caso cuando intervino Margarita Zavala, porque
se generó una auténtica romería.

La ausencia total de diálogo debería preocupar a López
Obrador, porque no hay forma de que obtenga los votos que
necesita para la aprobación de sus tres reformas prioritarias:
la eléctrica, la electoral y la de la Guardia Nacional, que re
quieren mayoría calificada.
Absurdo también el recorte de casi 5,000 mdp al pre

supuesto del INE, que pone en riesgo la realización de la
consulta sobre revocación de mandato y el recorte de casi
3,000 mdp al Poder Judicial que, como bien denunció Arturo
Zaldívar, presidente de la SCJN, pone en riesgo la reforma ju
dicial y México podría incurrir en incumplimiento del TMEC.

O
REUNIÓN DEL BANXICO: SIN SORPRESAS
La junta de Gobierno del Banco de México, como anticipaban
analistas, aumentó en 25 puntos base la tasa de interés, que
subió a 5% por las presiones inflacionarias y deja abierta la
puerta para un incremento adicional de 25 puntos base en la
próxima y última reunión del año que se realizará el próximo
16 de diciembre.

Como se esperaba, también el subgobernador Gerardo
Esquivel fue nuevamente el ún^cocn votar en contra del
incremento en tasas. La mala noiicia es que el Banxico in
crementó la expectativa de inflÉelón a 6.8% este año, pero
la baja a 3.3% en 2022. IP *

La reforma
eléctrica no es

un problema
que atañe "sólo
a los mexicanos'
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IEn la lucha contra covid19 sigue habiendo
•avances relevantes. El laboratorio Liomont,

que dirige Alfredo Rimoch, ya superó los 60 mi
llones de dosis envasadas de la vacuna contra el
virus en su planta de Ocoyoacac, Estado de Mé
xico. El laboratorio_ mexicano está encargado del
proceso final de formulado y envasado de la vacu
na de AstraZeneca, que dirige Pascal Soriot, sus
dosis no sólo han servido para vacunar a los mexi
canos, sino que también se han distribuido entre
los habitantes de otros países en Latinoamérica.
Actualmente, Liomont está inviniendo en investi
gación y desarrollo tecnológico y cuenta con tres
plantas farmacéuticas ep el país, con la capacidad
de fabricar medicamentos, proteínas recombinan
tes y medicamentos biotecnológicos.
2 La movilidad eléctrica ha metido el acele

rador como alternativa del futuro cercano
y de ahí que Element Fleet Management México
sigue en el carril de alta velocidad al firmar una
alianza con las empresas BYD, EMT, ASEM y Enel
Green Power para impulsar aún más la movilidad
eléctrica de flotas, con especial atención en par
ques utilitarios, ventas y los segmentos de dis
tribución, secundaria y de última milla. Por otro
lado, la compañía que dirige Manuel Tamayo lo
gró, al tercer trimestre, el cierre de un portafolio
de más de 95 mil unidades gestionadas, de todo
tipo, eléctricas entre éstas, con lo qué refrenda su
posición en la industria de administración de flo
tas en México, lo cual le ha permitido ganar la pre
ferencia de clientes como Bachoco, Nestlé, Bayer y
Tostadas Charras, entre muchas otras.

3 Es sabido que para alcanzar una verdade
ra transformación se requiere de acciones

y no sólo de cambiar nombras y de razones so
ciales o de partidos políticos. La verdad es que
la incertidumbre y la desconfianza han llevado a
pensar que en el sector de puertos las Adminis
traciones Portuarias Integrales (API) están en vías
de desaparecer. Lo anterior se derivó a raíz de la
distribución del oficio por el que se dio a conocer
que la API Veracruz,"désde el pasado 28 de octu
bre, se llama Administración del Sistema Portua
rio Nacional de Veracruz (Asipona Veracruz). Las
dudas han surgido pese a que en el oficio se pre
cisa que sólo se tratáde un cambio de denomina
ción y que no extingue, fusiona o crea una nueva
persona moral, por lo que siguen vigentes todos
los derech® y obligaciones.

4 La experiencia de viaje es clave para un des
atino y eso lo saben bien en Los Cabos, cuyo

Fideicomiso de Promoción Turística está a cargo
de Rodrigo Esponda. Cada día, los hoteles, los res
taurantes y quienes ofrecen tours y actividades ha
cen un esfuerzo monumental para que los turistas
se lleven los mejores recuerdos. En la cadena, todo
va bien hasta que los viajeros se topan con las aero
líneas y el aeropuerto de San José del Cabo, en ma
nos del Grupo Aeroportuario del Pacífico, a cargo
de Raúl Revuelta. Las salas de espera son peque
ñas con poco espacio para la sana distancia, hecho
que se agrava con el retraso de vuelos de aerolí
neas como Viva Aerobús, que dirige Juan Carlos
Zuazua, y Volaris, de Enrique Beltranena, que le
pueden amargar las vacaciones a cualquiera.
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5 Mañana, el IMSS, dirigido por Zoé Robledo,
•informará de manera oficial el número de

trabajadores afiliados en octubre pasado. Si se
confirma el aumento de 172 mil 668 plazas gene
radas por las empresas privadas del sector formal,
finalmente se habrá recuperado lo perdido en los
primeros meses de la pandemia. Estos son los nú
meros: de marzo a julio, la reducción fue de un
millón 117 mil 584 afiliados en el IMSS y en los 15
meses siguientes, esto es de agosto de 2020 a oc
tubre de 2021, el empleo generado fue de un mi
llón 271 mil 635 puestos. Ésa es la buena noticia.
La mala: que aún faltan 36 mil 65 trabajadores
afiliados para alcanzar el número máximo logra
do en noviembre de 2019. La peor: que el estanca
miento en el mercado laboral formal habrá sido de
casi dos años.

6 Este viernes comparece la Secretaria de Fi
nanzas capitalina, Luz Elena González

Escobar, ante las comisiones de Hacienda y Pre
supuesto del Congreso local. Se espera que entre
los temas centrales de la comparecencia s'e en
cuentren la recuperación económica a raíz de la
pandemia y la generación de empleos, que pre
sentan un tendencia positiva desde hace varios
meses. Al tercer trimestre de este año se han ejer
cido alrededor de 11 mil millones de pesos para
enfrentar los efectos de la pandemia, dirigidos
principalmente al sistema de salud y a apoyos di
rectos a la población y las empresas. Además, la
Ciudad de México registró un desendeudamien
to real de,4.9%, respecto del cierre de 2020. Para
2021 se estima un crecimiento entre 6 y 7% en la
capital del país.
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¿Cómo se llamó la obra?:
Adiós al INE y lastimar
a la democracia
/

¡V La Presidencia la han alternado el PRI, el PAN
.y ahora Morena.

En Morena insisten en su narrativa, donde el triunfo de
Andrés Manuel López Obrador fue tan grande, que al Ins
tituto Nacional Electoral (INE) no le quedó más que aceptar
íel triunfo lopezobradorista. Falso.

El INE, en 2018, volvió a dar muestras de contar bien los
votos, dar certeza, tener una elección ciudadana y generar
tranquilidad a los mercados.

La Presidencia la han alternado el PRI, el PAN y ahora
Morena.

Todo por la vía institucional de contar bien los votos gra
cias a la autonomía del órgano electoral, el INE.

Lorenzo Córdova, presidente del INE, fue a la Cáma
ra de Diputados a explicar la necesidad de su presupuesto
en 2022, sobre todo por la petición de una revocación de
mandato del Presidente.

Esa revocación de mandato la ha pedido el mismo pre
sidente López Obrador, quien, confiando en su enorme
popularidad, considera salir airoso de la consulta y volver
a estar en las boletas electorales.

El INE pidió un presupuesto
precautorio, para la posible re
vocación de mandato y la po
sible consulta popular. SI no se
hacen los 5.7 mil millones de pe
sos del presupuesto precautorio
se devuelven a la Tesorería de la
Feíración A~' \ .a

Morena no atendió la lógica
explicación del INE. Mantiene su
recorte presupuesta!
Ciro Murayama, consejero

del INE, expone la trama política
yie Morena en tres actos de una obra que bien podría 11a
!marse Cómo desaparecer al INE•
Ller acto: Te mandato organizar la revocación de
andato.

f 2do acto: Te recorto los recursos mínimos para hacerla.
| 3er acto: Te acuso de ineficiente, de negarte a hacerla.
I "Es el guión para atacar la autonomía e independencia
jjdel INE", concluye Murayama.
| Los de Morena quieren regresar a los tiempos cuando
|el gobierno organizaba las elecciones, cuando se caía el
ísistema, cuando el gobierno era juez y parte.
I La democracia ha traído grandes beneficios en una
[economía que puede vivir transiciones de gobierno a
gobierno.
. El INE te da reglas claras para invertir en el futuro, a sa
biendas de que los ciudadanos elegirán a sus gobernantes,
y no hay un partido que se va a eternizar.

BANXICO, TASA A 5%... ¿ A POCO SERA LA
ÚLTIMA?
Banco de México elevó en 0.25 puntos porcentuales la tasa
de referencia, la cual sube de 4.75% a 5 por ciento.
; La inflación actual es alta, de 6.2% anual para el mes
;de octubre. Igual que la de Estados Unidos, que fue la más
>" elevada en 30 años.

La inflación refleja los problemas de la reactivación eco
nómica después del cierre de la pandemia: crisis en cadena
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de suministros que está elevando los precios, por ejemplo,
de los autos. O la sobredemanda de combustibles, (j^egieva
:el precio de gasolina y gas. O los
traen problemas como en el maíz. •

La tasa de interés no frena los problemas en las cadenas
de producción, pero sí ayuda a anclar las expectativas de
evitar una inflación mayor. Banxico podría traer otra alza
! en tasas para el 16 de diciembre, ya veremos.

ynrpn,
no atendió
i, íAniVa
explicación del
INE. Mantiene
SU reCOFte
preSUDUeStal.
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Siya saben cómo es...

A López Obrador no
le gusta conocer el
mundo, le parece
que es un lugar
extraño y peligroso

El Presidente fue a la ONU
a decir un discurso ram

plón, fuera de lugar por
el foro en que se encontraba y
no se reunió con los paisanos en
Nueva York. Todo mal. Claro, se
puede argumentar que final
mente se animó a salir del país y
participar en un evento interna
cional, pero también que hizo
una propuesta que a nadie le
importó y que fue pura perde
dera de tiempo. Eso sí, para que
nadie le critique se fue en avión
comercial para demostrar que
el discurso de austeridad lo re
presenta él y nadie más (lo cual
esta semana nos quedó claro a
todos).
Hay quien dice que el discurso

que dio tiene aportes, pero que
fue en el foro equivocado. Pues
entonces fue un mal discurso. Si

a alguien lo invitan a participar
en un simposio de cocina y ha
bla de fútbol, el discurso es malo
simple y sencillamente porque
no está dirigido al público que
lo escucha ni es de la materia de

que se trata. Ya sabemos que el
Presidente hace y dice lo que se
le da la gana y que su pecho no
es bodega nunca, ni en Pala
cio ni en la ONU. Así que fue a
hablar de desarrollo, pobreza y
corrupción a una reunión de se
guridad internacional. Con ra
zón los representantes de China
y de Rusia, que seguramente sa
ben de seguridad planetaria, le
indicaron que estaba en el baile
equivocado y que el Consejo de
Seguridad de la ONU no tenía
entre sus objetivos solucionar la
pobreza, combatir la corrupción
o quitarles dinero a los ricos.
No deja uno de sentir cierta sa
tisfacción de que personajes de

otros países sufran lo que uno
tiene que pasar diariamente al
escuchar los dichos del Presi

dente. ¿A qué se refiere? ¿Por
qué lo dijo? ¿Qué sentido tiene
eso? ¿Viene al caso lo que dijo?
Así pues, que en esa reunión
del Consejo de Seguridad de
la ONU estaban el Presidente
de México y los representan
tes de China y de Rusia, que en
ese momento representaron a

millones de mexicanos que de
mandan algo de coherencia en
los dichos presidenciales.
Ya en otras ocasiones en este

espacio hemos comentado la
fobia que el presidente López
Obrador le tiene al mundo. No
le gusta conocerlo, saber más de
lo que pasa en otros lugares, le
parece que el mundo es un lu
gar extraño y peligroso. Por eso
de manera reiterada condena a

quienes estudian en el extran
jero, sataniza las estadías en
otros países porque son oportu
nidades de aprender cosas ma
las y de echar a perder la pureza
que distingue al mexicano por
encima de cualquier otro habi
tante del mundo. Para su des

gracia, de vez en cuando tiene
que salir del país para represen
tarlo de alguna manera. El dis
curso que dio en la reunión de
seguridad lo pudo haber dado
en algún otro foro con jefes de
Estado, pero a la mejor le parece
que las reuniones son muy lejos,
así que mejor ir a Nueva York de
ida y vuelta, no vaya a ser que
en otro lado le entre el síndrome
delJamaicón.

Nada hay que esperar de las
visitas de nuestros presidentes
a la ONU. Son estampas para su
egoteca. Eventos que no tienen
ninguna repercusión, pero que
son una buena foto, una imagen
para promover algo diferente a
la vida cotidiana. Pero aún me
nos se puede esperar algo de eso
con López Obrador, porque sim
ple y sencillamente no lo hace
con gusto, no le da ninguna
dimensión a esa tribuna y le pa
rece una pérdida de tiempo de
hecho, prácticamente dijo que
la ONU no había servido para
nada, lo que ha de haber encan
tado a quienes laboran ahí,
Pero bueno, si ya saben cómo
es, para qué lo llevan.
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Y cae la inversión
Los sectores

energéticos, donde
el gobierno quiere
mangonear, se caen;
la construcción,
frente a las amenazas
de éste, también

El miércoles comentamos
que el consumo cayó en la
última medición publicada

por INEGI, pero que la inversión
crecía. Ahora, con los datos de
ayer de actividad industrial, es
necesario corregir, porque la in
versión, en realidad, no está bien.
Como usted sabe, los datos

que se usan con más frecuencia
para analizar el comportamiento
de la economía son desestacio
nalizados, es decir, sujetos a un
procedimiento estadístico con
el cual se eliminan efectos de

calendario, como asuetos, com
portamiento mensual diferente,
etcétera. La forma en que se hace
esa corrección suele modificar
varias observaciones previas,
y por lo mismo podemos tener
ocasionalmente crecimientos que
no lo son, o caídas que después
desaparecen.
Debido al gran golpe del confi

namiento, que contrajo la econo
mía en más de 20%, los efectos
de las correcciones son mayores a
lo normal, sin que esto sea en rea
lidad un problema, sino sólo algo

que debemos tener en cuenta
para no emocionarnos o depri
mirnos de más.

En esta ocasión, ese tipo de co
rrección le tocó a la industria de

la construcción. La serie publi
cada ahora modifica de manera
significativa todo un año. De oc
tubre de 2020 a agosto pasado,

la nueva serie está prácticamente
1% por debajo de la publicada
anteriormente. Insisto, es algo
totalmente normal. Con esta

corrección, aunque podamos
tener crecimiento frente al tri
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mestre anterior, al comparar con
los datos de 2018, antes de que
empezaran las ocurrencias de la
actual administración, seguimos
hundidos. En el tercer trimestre
de 2021, la construcción estuvo
15.6% por debajo del nivel que
temamos en el primer semestre
de 2018. Con base en estos datos,
podemos estimar que la inversión
estará 14% por debajo, en esa
misma comparación.
Lo peor es que la construc

ción estuvo en septiembre en el
mismo nivel en que estaba en
febrero, siete meses en los que no
hubo avance alguno. Si a esto le
sumamos que la minería conti
núa cayendo (como lo ha hecho
desde hace 15 años, por la menor
producción de petróleo), y que
la generación de electricidad se
ha venido abajo con la actual ad
ministración (8% contra tercer
trimestre de 2018), resulta que
la mitad de la industria mexi

cana está en números rojos casi

permanentes.
La otra mitad son las manufac

turas, en las que las cosas no es
tán mal, en lo general. Tenemos
sólo dos grupos en problemas.
Por un lado, textil y calzado, que
cae 15% contra el primer semes
tre de 2018; por otro, fabricación
de equipo de transporte, que cae
casi lo mismo. En este segundo
caso, sabemos que se debe a un
problema de cadenas de sumi
nistro, y la verdad es que no nos
ha ido mal. Esa misma industria,
en Estados Unidos, ha caído 35%
contra noviembre pasado, mien
tras que en México la caída es de
sólo 16%. De hecho, podemos
esperar que cuando se norma
lice el problema de suministros
(no tengo idea cuándo será eso),
este renglón recuperará su diná
mica. En el caso de textil, creo
que el problema es más bien de
demanda, porque traemos una
contracción de 26% en ven

tas de ropa, calzado y bisutería.
Como platicamos el miércoles, se
ve complicada la recuperación,
porque las personas están ahora
incluso disminuyendo sus com
pras de alimentos, así que eso de
la ropa tendrá que esperar.
El resto de las manufacturas va

bien: alimentos y bebidas crecen
6% contra la primera mitad de
2018; madera, papel e impre
sión, más de 2% (aunque impre
sión tiene dificultades); el resto
de maquinaria, descontando
vehículos, crece más de 3%. En
petroquímica, química, hule y
plástico y no metálicos, tene
mos una caída de 4%, que no es
extraordinaria.
En suma, seguimos en lo

mismo: los sectores energéticos,
donde el gobierno quiere man
gonear, se caen; la construcción,
frente a las amenazas del mismo

gobierno, también. Sin inversión,
y con el consumo cayendo, ¿de
dónde esperan crecer en 2022?
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Diez mil dólares por un video 'viral'
Eso ofrece Instagram a quien

genere un buen video que
genere tráfico vía Reels en

Estados Unidos.
El tráfico de las 8:30 en el Pe

riférico es tan feliz como una
tumba. En cualquier ciudad que
tenga periférico. Pero la palabra
tráfico en el contexto digital equi
vale a dinero.
Tomen el ejemplo de Mercado

Libre en el primer día de El Buen
Fin que inició el miércoles. El di
rector de la empresa argentina
en México presume que vendie
ron un millón de cosas o artículos
durante las primeras 24 horas de
la promoción anual que honra el
consumismo del neoliberalismo
nacional.

Ustedes, mexicanos y su tráfico
en línea, compran esta semana
a un ritmo de 11 productos por
segundo, 30 por ciento más que el
año pasado, solo en esta plata
forma que persigue el acceso de
gente hacia su sitio y aplicaciones.
Están gastando en Mercado Li
bre 79 por ciento más, que el año
pasado.
Y el año pasado ustedes gasta

ron como niños en domingo.
"Tuvimos un desempeño par

ticularmente sólido en México,
cuya contribución en unidades

vendidas superó a Argentina,
convirtiéndose en nuestra se
gunda geografía más grande en
términos de artículos vendidos,
una señal de que estamos conso
lidando participación de mer
cado en ese país", dijo Pedro Arnt

respecto a 2020, al hablar con
inversionistas.

"Por primera vez en nuestra
historia, México superó la marca
de mil millones de dólares en
volumen bruto de mercancías
trimestral", añadió el director de
finanzas de Mercado Libre hace
casi un año.

Dicho de otra manera: es muy
probable que ustedes y su bille
tera rebasen por mucho una cifra
de compras de 20 mil millones de
pesos en este trimestre que inició
en Octubre. Referencia: esta em
presa sin almacenes, nacida hace
22 años, se aproxima en México
al monto de las ventas de Liver
pool, que acumula más de 160
años de edad y decenas de esta
blecimientos. Sin tráfico, Mer
cado Libre no podrá conseguir el
rebase deseado.

Obtenerlo requiere contenido.
Un sitio sin éste no tiene sentido.
Puede tratarse de la vasta oferta
de artículos y sus fotografías,
amén de promociones de venta

de equipos celulares o de com
putadoras, pero también de los
videos que ustedes graben para

TikTok, por ejemplo.
Ese contenido provocó que mil

millones de personas de los más
de 7 mil millones que habitan la
Tierra, ya formen parte de la au
diencia de esa red social asiática.
Facebook no habría podido

comprar Whatsapp o Instagram,
si no hubiese conseguido tráfico
en su sitio gracias a las fotos que
ustedes subieron. Esa empresa
fundada por Mark Zuckerberg
usa toda la información que le
brindan gratuitamente para co
mercializarla vía sus servicios.
Meta, la empresa propietaria de

Facebook e Instagram, reacciona
con preocupación ante el ascenso
de TikTok, con ofertas que no
eran comunes, premios indivi
duales como ese de 10 mil dólares
para "creadores" con la suerte o
el talento de generar contenido
que genere tráfico mediante Re
els, que tienen el formato de los
videos verticales famosos de su

competencia. Esas ofertas llega
rán a más países próximamente.
No solo ellos están atentos.

Google estableció un fondo de
100 millones de dólares justa
mente para repartir a quien ge
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nere YouTube Shorts, que es pan
con lo mismo.
En México, hasta ahora sola

mente los medios de comunica
ción atienden el valor del tráfico.
Sus directores revisan mensual
mente el ranking de Comscore,
como quien espera el resultado
de una carrera de Fórmula 1. La

entrada al "top tres" requiere un
tráfico de unos 20 millones de
usuarios mensuales.

Curiosamente, los "unicornios"
nacionales nacidos en el am
biente digital y cuyas valuaciones
superan ya los mil millones de
dólares, viven en un ambiente de
"bajo" tráfico.
Destaca acaso Kavak, la em

presa vendedora de coches na
cida en México, que de acuerdo
con Comscore, tiene poco más de
1.5 millones de usuarios únicos
mensuales. El resto, Konfío, Bitso
y Clip, están muy por abajo del

millón de usuarios mensuales en
su plataforma.
Su próximo ascenso debe ser

brutal, quizás como el de Mer
cado Libre. Pero eso depende de
contenido que genere tráfico, en
un juego que involucra a todos, y
que lleva dinero a carretadas de
los almacenes a la vida digital.
Todo empieza con el tráfico.
Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero
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Quieren bancarizar
a los Oxxo

Eduardo Padillaj el hombre
al mando de Fomentó. Econó
mico Mexicano (Femsa), planea
retirarse el próximo ano por
todo lo alto dejando a lá.firma
regiomontana consolidada en
cuanto a los servicios bancarios
y financieros que ofrece en sus
tiendas de conveniencia, Oxxo.
Recordará que en marzo la

cadena lanzó su plataforma
digital Spin by Oxxo, que ofre
cería servicios muy similares a
los que hoy prestan los bancos,
como transferencias de dinero,
depósito y pagos de tarjetas, sin
embargo este proyecto toda
vía no recibe la aprobación por
parte de la Comisión Nacional
Bancaria y de Valores, aunque la
empresa no se ha detenido y ha
ampliado la cobertura de este
sistema, que ya suma a 600 mil
usuarios en el país.
"Los registros de usuarios se

están acelerando a cerca de 600
mil, incluso cuando el producto
no está disponible en todos los
mercados, estamos trabajando
para aumentar la participación
de la aplicación. No tengo nin
guna duda de que la posición
de nuestra empresa es buena
para perseverar y encabezar el
siguiente paso de crecimiento",

dijo recientemente en confe
rencia con analistas Daniel

Rodríguez Cofre, director de la
División Comercial dentro de
Femsa y posiblemente el hom
bre que sustituya a Padilla en
2022.

GPO quiere su
planta de
fertilizantes en
Sinaloa
El campo mexicano se benefi
ciará con el proyecto de la em
presa de capital suizo alemán,
Proman, mediante su subsi
diaria en México, Gas y Petro
química de Occidente (GPO),
que encabeza Arturo Moya
Hurtado, que tiene intencio
nes de inyectar 100 mil millones
de pesos totales a las instala
ciones de una novedosa planta
de fertilizantes que se ubicaría
en el municipio de Ahorne, en
Los Mochis, Sinaloa, con lo que
estima que podrá generar hasta
800 mil toneladas de fertilizan
tes cada año, lo que daría un im
pulso al agro mexicano.
Proma es la líder mundial

en la producción de metanol y
amoniaco, y desde el 2013 ha
mostrado su interés en desarro
llar esta planta, a la que el go
bierno federal planea someter a
una consulta popular, para que

la población sea la que decida el
futuro del proyecto.
GPO busca darle vida a un

complejo petroquímico que co
locaría a Los Mochis, Sinaloa, y
al país como eslabón geoestraté
gico en el mercado mundial de
fertilizantes, al llevar el impor
tante recurso a varias partes del
país y de Estados Unidos, Suda
mérica y Asia. De llegar a buen
puerto, la planta de GPO sería la
primera fábrica de fertilizantes
en el Pacífico, con lo que logra
ría activar numerosas ramas de
la economía, así como generar
empleos y nuevas oportunida
des de negocios alrededor de la
fábrica. ¿Lo lograrán?

5050 Women on
Boards busca
impulsarlas en los
consejos
La participación femenina en
el caso del panorama empresa
rial sigue siendo una asignatura
pendiente, por eso la campaña
internacional 5050 Women on
Boards, Capítulo México, que
lidera Claudia Hardy, tiene
como objetivo impulsar la par
ticipación de las mujeres en los
consejos de administración.
Este año, la organización

sin fines de lucro presenta el
reporte Diversidad de Género
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en Consejos de Administración
2021, en colaboración con el

Centro de Investigación de la
Mujer en la Alta Dirección (CI
MAD) del IPADE y la Bolsa Insti
tucional de Valores (BIVA).
Uno de los hallazgos es que,

en 2020 las mujeres ocuparon
241 de los 2 mil 523 asientos en

consejos, lo cual representa un
9.6 por ciento, un ligero avance
comparado con 8.7 por ciento
en 2019 y el 8.2 por ciento en

2018.

Asimismo, mientras en Mé
xico la proporción de mujeres
en consejos de administra
ción es de casi 10 por ciento en
empresas públicas, ese dato es
de hasta 45 y 41 por ciento en
Francia y Noruega, respectiva
mente. En la región de Latino
américa, por ejemplo, la cifra
se ubica en 13.7 por ciento en
naciones como Brasil.
De hecho, 10 empresas lis

tadas en el mercado bursátil

fueron reconocidas por tener
el mayor porcentaje de con
sejeras independientes en sus
consejos de administración al
cierre de 2020: Fresnillo, Grupo
Cox Energy América, Vista Oil
& Gas, Controladora Vuela
Compañía de Aviación, Grupo
Financiero Banorte, Corpora
ción Inmobiliaria Vesta, Grupo
Sports World, Organización
Cultiba, Peña Verde y Consorcio
Ara. ¡Buen punto!
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En el mercado local
destacaron las cifras de
empleo y en Estados Unidos
se dará a conocer la confianza
del consumidor por parte de la
Universidad de Michigan.

MÉXICO: A las 6:00
horas, el INEGI informará
sobre los resultados del
Indicadores Trimestrales de
la Actividad Turística (ITAT]
correspondientes al periodo
abril a junio del presente año.
Cerca de las 13:00 horas

se conocerán los datos de la
creación de empleos formales
del Instituto Mexicano del
Seguro Social 0MSS] de octubre
pasado. En septiembre se regis
traron 174 mil nuevos empleos.

ESTADOS UNIDOS:
A las 9:00 horas, Bloomberg
Economics actualizará sus
perspectivas económicas
mensuales.
A las 10:00 de la mañana se
darán a conocer los datos de
consumidor correspondientes
a noviembre, de la encuesta
que realiza la Universidad
de Michigan, así como de
perspectivas de inflación.
 Rafael Mejía
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¿Yqué pasó con el nombramiento
de Herrera en Banxico?

El miércoles pasado se reportó que la inflación
del mes de octubre en Estados Unidos fue la
más alta en casi 31 años.

Este hecho obviamente ha generado preocupa
ción. Sin embargo, el banco central de los Estados
Unidos, la Reserva Federal, ha mantenido la sere
nidad y el control, y no ha cambiado su horizonte.
Si se erosiona la credibilidad de la Reserva Fe

deral y se piensa que vendrá un alza temprana de
tasas, nos vamos a enfrentar a una corrida finan
ciera de grandes proporciones.
El efecto sería un enorme movimiento de capita

les de los mercados emergentes hacia los Bonos del
Tesoro.

Habría probablemente un duro impacto a los tipos
de cambio como el nuestro. Seguramente tendría
mos una depreciación del peso frente al dólar de
grandes proporciones.
Ese hecho se va a evitar mientras el banco central

de Estados Unidos mantenga su credibilidad. De ese
tamaño es la relevancia de este atributo.
En México, el día de ayer, la Junta de Gobierno

del Banco de México tomó la determinación de
incrementar en un cuarto de punto las tasas de
interés, para ubicar en 5 por ciento la tasa de
referencia.
Los comunicados y las minutas de la Junta de Go

bierno del Banxico muestran a un grupo vivo, con
opiniones a veces divergentes, pero que claramente
está comprometido con el mandato constitucional
del banco central.
Ayer, como ya ha sido usual en las últimas reunio

nes, el subgobernador Gerardo Esquivel emitió su
voto en sentido contrario al de la mayoría, en con
tra de subir un cuarto de punto las tasas.
Sus argumentos se han hecho públicos y me pa

rece que son perfectamente atendibles, aunque
controversiales.

Esta transparencia ha construido confianza en el
Banxico y ha sido pilar de la estabilidad financiera
del país.
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A partir del 1 de enero, Alejandro Díaz de León, su
actual gobernador, dejará su cargo y saldrá de la Junta
de Gobierno.

El presidente López Obrador anticipó con mucho
tiempo, el pasado 9 de junio, que Arturo Herrera, que
hasta entonces se desempeñaba como titular de la Secre
taría de Hacienda, sería propuesto como nuevo inte
grante de la Junta y nombrado gobernador del banco
central.

El pasado 19 de agosto, Herrera iba a comparecer ante
comisiones del Senado, para presentar su plan de tra
bajo, como parte del proceso de ratificación que habría
de realizar el Senado.
Sin embargo, la comparecencia se pospuso sin que se

estableciera una nueva fecha para realizarla.
Han pasado ya dos meses y 23 días desde entonces y

no se ha convocado al funcionario que debería tomar las
riendas del banco central en 49 días, en la coyuntura de
la inflación más elevada en México en 12 años y con ele
vados riesgos macroeconómicos que vienen del exterior.
El periodo ordinario de sesiones para el Senado, cá

mara encargada de realizar el nombramiento de Herrera
como integrante de la Junta, tiene por delante mes y
medio.
En realidad, restan sólo alrededor de 12 sesiones

del pleno y aún no se ha citado a Herrera.
El ambiente financiero no está para juegos ni para

dudas.
Herrera es bien visto por los mercados financieros

como integrante de la Junta y como gobernador.
Su nombramiento abonaría a la estabilidad del país en

una etapa de alta volatilidad y elevados riesgos.
Si en las próximas dos a tres semanas no se le convoca,

se puede correr el riesgo de que se piense que el presi
dente de la República cambió de parecer.
Y eso puede ser el detonador de una crisis de credibili

dad del Banxico.

Ojalá no vaya a ser el caso.
México podría caer en una crisis financiera si no se

confirma que Herrera será el próximo gobernador del
Banxico.
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El Banco de México vs la inflación y la
fuga de capitales: cinco claves
1EI Banco de México ha subido cua

tro veces la tasa de interés de referen
cia desde fines de junio del año en

curso. Estas decisiones de política moneta
ria no han sido unánimes al interior de la

Junta de Gobierno del banco central, pero
han sido reconocidas como correctas por
la inmensa mayoría de los expertos. No
han servido, sin embargo, para controlar
la inflación. Esta se ubica por encima del
6% y los expertos encuestados por el ban
co central proyectan que cerrará el año al
rededor de ó.8 por ciento. Esta sería la in
flación más alta para un fin de año en dos
décadas. Hay muchas preguntas que po
demos hacer sobre la eficacia de estas de

cisiones del banco central, una que vale la
pena poner en la mesa es: ¿Qué hubiera
pasado si el Banco de México no hubiera
subido las tasas... Qué habría pasado con
la inflación?

2 Los incrementos de las tasas de inte
rés sirven en teoría, también, para
retener o atraer capitales. Una tasa

alta es atractiva, siempre y cuando el país
cumpla con otros criterios; estabilidad del ti
po de cambio; nivel de inflación; grado de
autonomía del banco central y confianza
de los inversionistas en el país, entre otros.
En 2021, se ha registrado una fuerte sali
da de capitales que estaban invertidos en
deuda gubernamental de México. De ene
ro al 1 de noviembre fueron 267,000 millo
nes de pesos. Esta cifra es récord absoluto.

Supera la marca establecida en el 2020,
cuando fueron 257,000 millones de pe
sos entre enero y diciembre. El año pasa
do salió dinero en un contexto de grandes
descensos en las tasas de interés. Pasamos

de 7.25 a 4.25, gracias a siete bajas. Es
te año, la salida de capitales se incremen
tó, a pesar de los incrementos en las tasas,
¿puede hacer algo más el banco central...
Alguien más en Palacio Nacional?

3 Las decisiones del Banxico en 2021
son similares a las que han tomado
otros bancos centrales de países

emergentes. En Brasil, la tasa de interés pa
só de 2.25 a 7.75 en el periodo que va
de marzo a noviembre de 2021. En Chi

le, la tasa de referencia empezó el año en
0.50% y ahora está en 2.75 por ciento. En
Turquía, el alza en las tasas ha sido una
de las más drásticas del mundo. Empezó
2021 en 9% y ahora está en 19 por cien
to. Un dato interesante es que el presidente
de Turquía ha sido muy activo en la remo
ción de sus banqueros centrales. Erdogan
afirma que el alza de tasas de interés pro
picia alzas en la inflación. Si pudiera pro
bar su teoría, podría ganar un Nobel de
Economía.

4 Los bancos centrales de las mayo
res economías del mundo han man
tenido sin cambios las tasas de in

terés en 2021, como parte de un conjunto
de medidas para impulsar la recuperación
económica. Este es el caso de la Reserva

Federal de Estados y el Banco Central Euro
peo que mantienen tasas de 0 por ciento.
El Banco Central de China dejó las tasas en
3.85 por ciento. En el caso de Japón, la ta
sa del banco central es negativa, 0.10. Pa
ra México, la decisión de tasas más impor
tante es la de la Fed. Hasta hace poco se
daba por hecho que Estados Unidos man
tendría las tasas sin cambios hasta 2023.

Los datos de inflación de octubre, que re
gistran los niveles más altos en 30 años, ha
sembrado la inquietud de que la Fed po
dría empezar a subir tasas en el 2022. Si
fuera así, el Banco de México tendría una
presión adicional para subir tasas.

5La decisión de política monetaria
que tomó ayer el Banco de México
es la penúltima en la que participará

Alejandro Díaz de León Carrillo. Este eco
nomista nacido en 1969 ha sido goberna
dor del banco central desde el 1 de diciem

bre de 2017, cuando sustituyó a Agustín
Carstens. La última decisión de tasas de in

terés que encabezará Díaz de León será el
1 ó de diciembre. Es casi un hecho que ese
día también habrá un incremento de tasas.

El banquero central cerrará su gestión en
plan Halcón, para usar un término que em
plean los comentaristas anglosajones. El
próximo gobernador será Arturo Herrera,
cercano a AMLO y a quien muchos antici
pan que será más Paloma, en el sentido de
partidario de una actitud menos agresiva
en combate a la inflación. ¿Será?
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Ricos

y poderosos

Fin al estado corrupto,
Pablo Gómez

Marco A. Mares
maroomaresg@gmail .com

Desarticular al Estado corrupto, es el objetivo central que ten
drá la Unidad de Inteligencia Financiera con Pablo Gómez
al frente.

El nuevo zar antilavado de dinero y terrorismo en Méxi
co considera que el Estado corrupto, ha empezado a desar

ticularse en el gobierno de Andrés Manuel López Obrador.
Sin embargo también está consciente de que no se ha concluido la

tarea de acabar con el Estado corrupto que, no sólo dañó al país, sino
que es desde su punto de vista, uno de los factores más importantes
de la distribución del ingreso y de la riqueza.
Tras la renuncia de Santiago Nieto, el nuevo titular de la podero

sa UIF llega con toda la confianza y credibilidad del Presidente de
México, quien públicamente, lo calificó como un hombre honesto e
incorruptible.
Gómez define al Estado corrupto como una manera de gobernar

que imperó en México desde los años 50s.
El nuevo titular de la UIF advierte que a "México ha llegado un go

bierno que no es corrupto; pero eso aclara no quiere decir que el Es
tado corrupto haya desparecido".

¿Por qué? Porque "las tramas siguen presentes en gran parte".
Refiere que lo primero que se hizo fue acabar con los "moches" en

la Cámara de Diputados. La nueva mayoría los eliminó. Es un gran pa
so en el objetivo de desarticular al Estado corrupto.
Ha sido en este sexeniosubraya, en el que por primera vez el go

bierno no compró votos.
No se compraron votos con dinero del gobierno federal, afirma.
Y eso prácticamente nadie lo registró, cuando esapunta un gran

acto en contra el Estado corrupto.
Pero eso reconoce el ex legislador no quiere decir que ya desapa

reció todo, porque hay remanentes del Estado corrupto que sí compra
ron votos con dinero con el que se compraban los votos.
Méxicocompara Gómez no es Chicago, donde se compraban

votos con dinero de los empresarios. Aquí todo era dinero público,
esa es la historia mexicana.

No se trata de un remanente de corrupción aclara, sino de una ma
nera de gobernar y eso persiste todavía.

El estado corruptoinsiste ha empezado a desarticularse pero no se
ha concluido la tarea de acabar con ese fenómeno.

La tesis central de Pablo Gómez se basa en la investigación que rea
lizó para escribir su libro Los Gastos Secretos del Presidente en el que
sostiene que la corrupción se convierte en instrumento de la función
del gobierno.

El libro esdice su autor no sólo un análisis histórico de la concentra

ción del poder económico en manos del Presidente.
Es un estudio técnico de cómo se concentran a través del mecanis

mo de presupuestación, recursos para la decisión arbitraria e irregular
de recursos públicos en manos del Presidente.
Ahí se detalla cómo se utiliza a la corrupción, como elemento cen

tral de la gobernanza y, la corrupción se va ensanchando en territo
rios, organizaciones nuevas y va metiendo e incorporando a las tra
mas de la corrupción, a más gente.

Por eso, dice el titular de la UIF, es importante avanzar en la desarti
culación de ese Estado corruptor.
Gómez asegura que no llega con afán de venganza, porque él no

tiene de quién vengarse.
Y anuncia que hará cambios para fortalecer a la UIF y lograr una

mayor coordinación con la Fiscalía General de la República, que en
cabeza AlejandroGertz, el Servicio de Administración Tributaria (SAT),
de Raquel Buenrostro, la Procuraduría Fiscal de la Federación de Car
los Romero y los órganos de supervisión financiera como la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores.
Veremos cómo se perfila la actuación de Pablo Gómez al frente de

la UIF.

Su antecesor dejó un récord impresionante. Logró el bloqueo de
más de 6,500 millones de pesos a personas a las que se les detectó in
dicios de lavado de dinero o financiamiento al terrorismo.
La UIF en ese periodo presentó 378 denuncias contra más de

1,150 personas físicas, 1,100 personas morales y 220 servidores
públicos.
Atisbos
DESCANSO. Este reportero descansará unos días y la columna Ri
cos y Poderosos reanuda su publicación el próximo 23 de noviembre.
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LO QUE HAY DETRAS
DEL HOME OFFICE Fernando

Zamora,

Ante la pérdida de los límites físicos determinados de los cor
porativos y grandes empresas, nacieron nuevos desafíos en
cuanto a la comunicación entre colaboradores, y es que ante

tantas opciones de plataformas, sistemas y aplicaciones, los nive
les de productividad en el día a día se pueden ver afectados si no se
cuenta con un medio de comunicación único y eficaz.

Sin embargo, hoy más que nunca, es vital recordar que existen
tecnologías que pueden dar solución a esta problemática: Comuni
caciones Unificadas.

¿Qué son? CU es un modelo de trabajo que integra todos los ca
nales de comunicación en una sola plataforma, y comprenden las
diferentes formas y herramientas de comunicación de interacción y
colaboración, digitalmente hablando.

Las Comunicaciones Unificadas incluyen la integración de dife
rentes elementos y plataformas tales; voz, chat, presencia, video
conferencia, integración con telefonía fija y móvil, integración con
herramientas de directorio activo, correo y calendarlo

Estas plataformas que antes se manejaban como sitios Indepen
dientes ahora bajo el concepto de CU, deberán de estar totalmente
integradas y orquestadas para poder facilitar cualquier tipo comuni
cación desde cualquier lugar.

Un elemento muy importante que se debe de considerar al mo
mento de integrar una solución de comunicaciones unificadas es
cuidar la seguridad de la información que se va a estar compartien
do entre las diferentes plataformas para asegurar la confidencialidad,
integridad y disponibilidad de la Información.

En Totalplay Empresarial nos dedicamos a realizar un previo
análisis de las herramientas con las que cuenta cada empresa y la
manera de potencializarlas. Una vez que tenemos determinadas las
necesidades, procedemos a consolidar en una sola aplicación todos

los servicios, todo con un fin: brindar flexibilidad para los colabora
dores, de manera que puedan integrarse a través de cualquier herra
mienta sin necesidad de una instalación complicada

Pensemos en un día típico de home office: con CU los colabora
dores pueden realizar llamadas telefónicas o videollamadas entre di
versos dispositivos, integrando los directorios corporativos en todas
las plataformas, dándoles así la facilidad de realizar las llamadas y
conferencias desde cualquier lugar del país y en cualquier dispositivo
en el que necesiten trabajar de forma remota, sin pedir apoyo a siste
mas, adaptar las diferentes tecnologías que cada área necesita y sin
solicitar programas extras para comunicarse con clientes y otras
áreas que tengan diferentes tecnologías de comunicación.

Este tipo de comunicaciones son las que nos permiten realizar de
una manera más eficiente el home office, ya que ayudan a Incremen
tar la productividad empresarial hasta en un 36%, de acuerdo con
nuestros expertos en UC&C de Totalplay Empresarial.

La implementación de CU es cada vez más común: según la con
sultora Global Data, un 75% de las empresas se plantean elegir una
solución de comunicación unificada como servicio administrado y
como un medio de trabajo para el año 2023, esto con el fin de pro
gresar hacia una nueva filosofía colaborativa en tiempo real, donde
se pueda incluir a todos los niveles de la organización.

Las organizaciones que no se aproximen y se sumen al uso de es
tas tecnologías, quedarán rezagadas en el juego al no conseguir los
niveles de productividad que exige este nuevo mundo digital. Si que
remos intercomunicación y optimización en las nuevas formas re
motas de trabajar, debemos decir sí a las comunicaciones unificadas.
La emergencia sanitaria fue tan solo una muestra de los imprevistos
que debemos contemplar con el fin de prever y asegurar la eficiencia
de nuestras tareas diarias.¦
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Perspectivas
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Fuño Day
I segmento comercial ha mostrado una recuperación operativa muy sólida que se haE reflejado en menores descuentos y diferimientos hacia los inquilinos dada una mayor
afluencia de consumidores

Armando Rodríguez
director general

Asistimos al Investors Day de Fibra Uno "Fu
no Day ten Nueva York, en donde ss abor
dó la ¡situación actual del Fibra, así como
las perspectivas de corto y mediano plazas.
La presentación fue introducida por el

maestro Arturo FHerrera, quien presidió la Se
cretaría de FHacienda y Crédito Público, y
próximamente fungirá como gobernador d»
Bango de México.. §<3 inició bajo el contex
to global de la pargjjlfli que obligó Q ejer
cer políticas rn oneta ría f i sea I 3S 3 a
tadas de forma distinta dada la situación en

públicas « caclaBu cl*S eeci
ornías. Se Bstacó que enMéxico se Ale
jaba un sector bancario con índices de ca
p¡tal¡aGKK>n scjHts que perrriitió^Hel flB
crediticio a empresas con mayores necesi
dades por la pandemia.
Aunado a esto, los esfuerzos por el rápS

do desarrollo de la vacuna permitieron que
la reciente crisis no fuera tan profunda como
otras experimentadas por nuestro país, co
mo la de 1982, 1995 y 2009.
Consideramos que la postura del maes

trgHerrera sobre el terna actuare fe n
eión y el dfiémpleo se centra en un prcr
blemé: cófyntural qúeii ha explicad® por
disrupciónes en la demanda y oferta, y que
han obedecido en stt mayoría a la áfectá
iión por el Covid19.

Siguiendo con la presentación de fuño,
seinició abordando el panorama actual y
esperado del sector de arrendamiento de:
oficinawue H sido uno de los más afec

tados actualmente por la crisis de la pan
demia. Con base en esto, el Fibra ha bus
cado estrategias de reconversión de ciertos;
inmuebles por un total de 1.1 millones de
pies cuadrados (aproa 10% del total del.
segmento) hacia los formatos de salud, par
ticularmente hospitales y clínicas que han
mostrado una fuerte dfmanda.
Consideramos que esté estrategia po

dría Ser benBca jBra los inverBnistc&Mi
comprometer algún riesgo de mercado im
portante dada la exposición gradual hacia
este segmento. No obstante, Fuño se man
tiei]Q"Mr® en ^Ba ciclicicHcl grt«| sector
Be oficinas gsjer ma
|or apetito por estos espacios, por ta que
mantendrán gran parte del inventario bajo
el formato actual.

El segmento comercial ha mostrado una
recuperáofln operativa muy sólida que ff
BgHlejado efflnenores descuras 1 Jife
rimiéntos hacia los inquilinos dada una ma
yor afluencia de consumidores. Reiterando
la importante exposición del Fibra hacia es
te segmento, consideramcB que las pers
pectivas en @1 corto plazo mostrarían in
crementos en la ocupación y las rentas del
portafolio.

El segmento industrial encabezó el dssi
empeño operativo de) portafolio en tas últi
mos trimestres, liderando en tas indicadores
de ocupación dada la fortaleza en el segf
mentó de logística y manufactura. Las pers
pectivas del sector se mantienen muy fuertes

dada la coyuntura actual por la disrupción
«Mas cj»nas ¦¦Lmirflrofljl el conBrtd
etlíre China y EU que ha permeado en nue
vas inversiones en núé#3 país.

Por otro lado, se mencionaron tas avan

ees del proyecto de usos mixtos más gran
de del país, Mitikah, el cual tendrá la aper
tura del componente comercial en abril del
2022 que incluirá distintasriendas ancla co
mo Palacio de FHierro y Liverpool.

Se señaló también que la comercializa
ción de la torre residencial ya se ubica en el
90 por ciento. Este proyecte? ¡en total integra
rá alrededor de 500K metros cuadrados de
área bruta rentable.

La guía de resultados proporcionada
por la administración contempló un Ingreso
Operativo Neto anualizado hacia el 2024
de 23,000 millones de pesos, que equival
dría aun cresímiento del 35% con base en
las cifras reportadas al tercer trimestre del
añden curso.

Lo anterior derivado de mejoras en las
rentas, ocupación e incrementos en la syper
B» de!|*íaUte,^baenvaría enB sóli
do avance en tas Fondos de Operación de
más del.pJ/ó, al a^^Hmbi|Hic^Bas
Hn líflgpst )s fBnBros.

Concluimos que las perspectivas del Fi
bra se mantienen positivas, que podrán se
guirse beiBiciaiB) de la solidez en|J seg
mento industrial, comercial y de salud, ¡Jefe
a la difícil situacién actual en el segmento
de oficina^H

35%
CRECERÍA

el Ingreso
Operativo Neto
anualizado del

ffecBniso
hacics el 2024.
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Paga multas
La # 100 n¡ ilíones

Presentan estudio

Walmart de México y Centroa mérica, la mayor ca
dena deáupermercadosen el país, pagó a la Procuraduría
Federal del Consumidor (Profeco) 30 millones de pesos por
multas acumuladas en tres años.

El pago de las militas se hizo traS Un embargo que duró
ünas horas de una bodega de artículos no perecederos en
Ciudad de México.

Los 30 millones de pesos corresponden a "cientos de mul
tas" por diversas situaciones y tiendas en los años 201 8,
2019 y 2020, de acuerdo con el titular de Profeco, quien
no dio detalle dejCuándo pagó la minorista dicho monto y
los motivos de las sanciones.

En lo que va de este año, Profeco ha aplicado multas por
más de 1 20 milbnes de pesos, incluyendo las cobradas a
Walmart de México, así como a otras empresas como la fir
neraria Gayosso.
Tanto el gigante minorista como la cadena de fiendas de

partamentales Liverpool fueron las srnpresas quf más que
jas registraron tras la campaña de<ofertas del Buen Fin en la
edición dé 2020, relacionadas con la falta de la entrega
de productos.

MasterCard superó la marca de 100 millones de tarje
"tedigiB®, a tmvSs cbsuStlfanzas con ¦)(_> emfSSSlfin
tech en América Latina y el Caribe (LACJ

Según Mastercard, lafféxpectativas de los consumidores
de hoy están ©solucionando más rápidamente que nunca,
¦fies Bni335, las institucii^H fincH ; s Stores digita
les buscan aún más agilidad para llevar nuevas soluciones
al mercado.

El negocio multirteles de Mastercard, el enfoque prima
rio en desabolladores y la expansión de sewciosdiseñados
paral i^RssIflades <Jab c^^Hslad finteclMerHten a
los desabolladores construir, lanzar y escalar la innovación
en todo el ecosiBrnBinjjfh.
Conforme los efectos de la pandemia dispararon la de

rntínda devoluciones digitales, debido a que buena parte
de los negocios estaban cerrados y la movilidad se vio redu
cida, los clientes no bancarizados que necesitaban comprar

cosas o pagar sus facturas regurrieron a las cuentas digitales
corfto su única forma de hacerlo.

Al tiempo que la vidá de los consumidores se vio cada
Ve^Ms digitaliJBda, la.Bmpresas dMecosis^m fi^Bíh
adquirieron uña ÍPnportancia crítica para crear soluíSones:
Bue vuelvan máSBKtos los servicios Boneteros al Inés
de la región.

Garantizar un acceso digital equitativo es el primer paso
y uno de los más importantes para incluir a aquéllos que to
davíaestán fuera de la economía digital.

La Asociación Mexicana de Capital Privado (AMEXCAP)
y la EGADE Business School del Tecnológico de;:Monterrey
realizaron un estudio de Corporate Venture Capital (CVC) en
México.

El estudio fue realizado a través de una encuesta de 34
preguntas a 19 corporativos para explorar a mayor profun
didad las características, estructura organizacional, gobier
no corporativo, y las estrategias y sectores dé interés dé in
versión de los CVC en México.

Los principales hallazgos de esta investigación fueron en
tre otros, que la mayoría dé leas corporativos participantes,
cuJpa corBüíiriS específil»aBWl3lizcsrCSK^eo^^B
mandato y una estructura asignada. De estas unidades, un
89% tiene entre 1 y 10 empleados.
Prácticamente la totalidad de las empresas entrevistadas

¡89%) buscan atraer y apoyar a startups de origen externo y
el 44% de lasempresas en el ecosistema mexicano: cuentan
coiBniisHntos de un foncHde meB>s m ijKlones
de dólares.

Banco Santander dijo que para 2030 dejará de prest
tar servidos a clientes que obtengan más de 10% de sús irr
gresos del negocio del carbón térmico;; con el objetivo de
apoyar al combate del cambio climático.
Ana Botín, |f^$r IB$¡ del (pfinco, dijo que el finido fi

nanciero global seésta movilizando para apoyar transición
a la economía verd«:>ero a^^Hesita piBMcai ,
mareos regjulatonos a largo plazo para tener éxito.
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Ahí está la aplanadora legislativa
de un solo hombre pasando en
cima de la oposición y de cual
quier propuesta que tengan pa
ra modificar el Presupuesto de

Egresos de la Federación (PEF) para el próxi
mo año.

Que hablen lo que quieran, es la consig
na, pero no hay margen para que el resto de
los diputados no alineados de la 4T impul
sen cualquier cambio en la forma de gastar
los recursos públicos durante el próximo año.
Los resultados electorales del pasado ó de

¡unió no fueron los que deseaba el Presiden
te, que claramente quería una mayoría cali
ficada, pero al menos se congratuló de tener
la mayoría en la Cámara de Diputados para
tener, dijo, garantizado el presupuesto.
Y como no tiene fácil cambiar la Consti

tución, entonces la 4T usa el PEF para ajus
far cuentas y devastar a las instituciones que
afecten el proyecto de López Obrador.

Desde el primer paquete de gasto de este
régimen quedó claro que el método de asfi
xia financiera era la manera de aniquilar lo
que estorbara a la 4T. Era una forma de mol
dear el ejercicio del poder sin necesidad de
modificar las leyes.
Hasta que en esta segunda mitad del go

bierno de López Obrador la apuesta se elevó
a ir por cambios constitucionales. El que está
en curso con la contrarreforma energética y
el anunciado para aniquilar la autonomía del
Instituto Nacional Electoral (INE).
Es muy probable que, a pesar del jugue

teo político que montó el PRI, el régimen ac
tual no consiga los votos suficientes para su
retrógrado cambio energético y es previsible
que una intentona de modificación a la le

gislación electoral sea todavía más difícil de
transitar frente a la oposición.

Pero tal parece que ahí está el PEF del 2022
como adelanto, como ensayo, para cambiar
de fado las condiciones electorales del 2024.

Quiere el Presidente una consulta popular
a la que le llaman "revocación de manda
to" pero en realidad es una encuesta de po
pularidad que el INE está obligado constitu
cionalmente a realizar. Pero la mayoría del
propio Presidente le recorta 4,913 millones
pesos de su presupuesto para el ejercicio fis
cal del 2022, lo que hace prácticamente im
posible llevara cabo la consulta.

No es un asunto de los legisladores, por si
quieren argumentar eso en un espejismo de
división de poderes, porque el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López, dijo que
el INE sí puede hacer la consulta si usa el fon
do de pensiones que tiene guardado.

El punto es que si el INE se ve imposibi
litado para llevar a cabo el ejercicio llama
do "revocación de mandato" le darán la ra

zón al discurso presidencial y minará entre
sus huestes la confianza del instituto.

Pero hay algo más peligroso en el cami
no. Esa misma mayoría presidencial podría
bloquear el presupuesto que el INE pida pa
ra llevar a cabo las elecciones presidencia
les del 2024 y meter en un problema serio al
país ante la falta de recursos para convocar
a elecciones confiables en ese año.

Puede, entonces, este recorte al presupues
to del INE ser un ensayo con miras a debilitar
al árbitro electoral en el 2024 a través de la

vía de los recursos públicos necesarios para
su labor. Todo sin necesidad de una reforma

constitucional que los haga del control del or
ganismo autónomo electoral.
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ECONOMIA MORAL
Según Rifkin, la transformación económica
lleva a un nuevo capitalismo social ff Medidas
que propone para transitar al posfosilismo
JULIO BOLTVINIK

EN LOS DOS últimos capítulos (6 y 7) de
The Green New Deal, Jeremy Rifkin (JR)
aborda dos temas: hacia dónde iría el mun
do (de librarse de la extinción) y el paquete
de medidas que contiene el New Green

Deal. Empieza así el cap. 6: "El dramático traslado de
los fondos de pensiones públicas y privadas del sector
de combustibles fósiles hacia la economía verde in
teligente, señaliza la mayoría de edad del capitalismo
social. La inversión socialmente responsable (ISR) ha
migrado desde los márgenes al centro de la actividad
de mercado proveyendo la marejada para la transi
ción fundamental: el abandono de la civilización de los
combustibles fósiles" (p. 166). Narra que la ISR nació
en el movimiento mundial para desinvertir en el apar
theid en Sudáfrica y llegó a EU con las discusiones en
torno al uso de los fondos de pensiones para minar la
seguridad económica de los trabajadores. Describe
la postura de Milton Friedman que la noción de ISR
perjudicaba el funcionamiento de los mercados al
introducir restricciones ideológicas, misma que se
convirtió en regla seguida puntualmente por los res
ponsables de los fondos de pensiones. Sin embargo,
argumenta que las generaciones jóvenes de babyboo
mers, generación Xy millenials presionaron, en bata
llas entre accionistas y en los fondos de pensiones, por
valorar las inversiones por sus prácticas ambientales,
sociales y de gobernanza (ASG). Dice que una nueva
frase entró al diálogo sobre inversiones económicas y
se convirtió en mantra: "hacerlo bien al hacer el bien"
Con esta contranarrativa, sindicatos y ONG presiona
ron para promover la ISR. Las nuevas generaciones
añade, avergonzaron las conductas moralmente irres
ponsables e inaceptables usando los medios sociales
para ello y para lograr cambios en las prácticas cor
porativas. El cambio climático ha acelerado la salida
de fondos de las industrias fósiles. Algunos estudios
citados por JR muestran que las empresas con altos
niveles de prácticas ASG tienen mejor desempeño que
sus competidores. JR señala que la infraestructura de
combustibles fósiles que ha sido, hasta ahora, el sostén
de la prosperidad y el bienestar de las sociedades está
llegando a su fin, lo que afortunadamente ocurre cuan
do ya está en ascenso la infraestructura de la Tercera
Revolución Industrial (TRI). Las inversiones bajas en
carbón (C02) no sólo son ISR, sino financieramente
muy rentables, subraya. Analiza diversas opciones pa
ra la inversión y operación de la nueva infraestructura

y sus problemas. Llega a la conclusión que:

EL "MODELO DE negocios" adecuado para la tran
sición posfosilista, que se convertiría en la esencia de
lo que llama el nuevo capitalismo social, son las com
pañías de servicios energéticos (CSE). Es "un enfoque
radical que se basa en los 'contratos de desempeño'
que dan un vuelco al fundamento mismo de los merca
dos de vendedor/comprador", que son "remplazados
por redes de proveedores/usuarios en las cuales la
CSE asume 100 por ciento de la responsabilidad de
financiamiento de la obra, y donde el rendimiento
de su inversión depende de su éxito en generar las
nuevas energías verdes y las eficiencias energéticas
contratadas. La asociación publicaprivada emergente
entre gobiernos y CSE pone la pericia y las mejores
prácticas de la empresa privada al servicio del público,
creando una poderosa dinámica entre los sectores
público y privado. Los fondos de pensión son a su vez
el mejor socio para financiar estas inversiones... la
CSE se lleva la mayor parte de la energía cosechada y
los aumentos de eficiencia hasta que la inversión de la
CSE está totalmente recuperada y el contrato termi
nado, después de lo cual el cliente [el gobierno] recibe
todos los beneficios futuros. El gobierno se queda con
una infraestructura inteligente, de bajo C02, sin deu
das sobre la inversión de capital y sin pérdidas durante
el proyecto... Las CSE pueden operar también en el
sector privado y comunitario. Esta es una nueva varie
dad de capitalismo que combina un compromiso social
en el plan mismo de negocios. La CSE busca continua
mente nuevas tecnologías y prácticas de gestión que le
den rendimientos y la comunidad se beneficia de esto
con energía limpia, renovable y más barata para sus
casas y negocios; electricidad verde para sus vehículos
eléctricos y de celdas de combustible... Los contratos
de desempeño eliminan el sesgo de las transacciones
de mercado entre compradores y vendedores [la asi
metría de información] y con ello la desigual ventaja
del comprador. En los contratos de desempeño la
CSE sólo recupera su inversión si asegura suficientes
ganancias en la generación de energía y eficiencias
agregadas que logren el rendimiento de la inversión.
El usuario obtiene beneficios gratuitos... El nuevo mo
delo de contratos de desempeño es un híbrido: el con
trol sobre la construcción de la nueva infraestructura
y su propiedad permanece en manos de los gobiernos,
al servicio del bienestar general, mientras traslada
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la responsabilidad financiera y de gestión a las CSE
privadas. Esta es la esencia del 'capitalismo social' y
representa un modelo de negocios pragmático que
puede acelerar la transición hacia una era de casi cero
emisiones en el corto horizonte que nos queda, (cap.
6, pp. 196205)

LO PRECEDENTE ES muy sugerente, parece muy
oportuno y viable, aunque ideológicamente la idea de
salvar al capitalismo impulsando una nueva variedad
de este es muy debatible. Contrasta con las posturas
de Naomi Klein y de FosterClark que analicé en
entregas anteriores, que sostienen que sólo trascen
diendo el capitalismo es posible frenar el cambio
climático. Del capítulo 7 y final del libro de JR, que
cubre varios aspectos importantes, sólo abordo, por
razones de espacio, la lista de 23 iniciativas del Green
New Deal, formuladas para EU, pero que clasifico
en varios grupos y generalizo para cualquier país. 1)
Incentivos o penalizacionesfiscales y financieros (IFF):
impuestos progresivos (con devoluciones a hogares
no ricos) a las emisiones de C02 e incremento de
impuestos a vehículos de combustión interna (VCI);
eliminar subsidios a combustibles fósiles; IFF a:
energía solar y eólica descentralizada, compra de ve
hículos eléctricos, sistemas de almacenaje de energía,
centros de datos, estaciones de carga eléctrica de ve
hículos, incentivos de todo tipo para captura de C02,
reforestación y recuperación de tierras abandonadas.
2) Cambios en finanzas públicas: reasignar el gasto
militar y redirigir el personal militar a la atención de
desastres climáticos; cambios legislativos para recau

dar fondos para la transición energética y reducir la
desigualdad social y territorial. 3) Cuestiones finan
cieras amplias, creación del Banco Nacional Verde,
bancos estatales verdes y bancos municipales verdes;
redirigir los fondos de pensiones a inversiones para la
transición posfosilista. 4) Construcción de la nueva in
fraestructura: red nacional inteligente de electricidad,
microrredes inteligentes en comunidades y barrios,
banda ancha e Internet de las cosas (InC), llevar todos
los edificios e instalaciones públicas a cero emisiones
de gases de efecto invernadero (GEI), mejoría de los
sistemas hídricosanitarios y captura de agua de llu
via. 5) Políticas públicas y regulaciones: fijar una fecha
límite para la venta y registro de VCI, remplazar la
agricultura petroquímica por agricultura orgánica y
ecológica, destinar tierras públicas a reforestación,
hacer obligatoria la circularidad de los procesos para
reducir emisiones de C02, formación de recursos
humanos para la TRI, priorizar oportunidades de
actividades emergentes y servicios de salud en comu
nidades desaventajadas, desarrollar en el gobierno la
investigación y el desarrollo tecnológicos asociados a
la TRI, en asociación con universidad e institutos de
investigación; crear las leyes, regulaciones, códigos,
estándares y normas necesarias para la TRI y esti
mular y participar en la colaboración internacional
adecuada y necesaria al respecto. Como se aprecia es
un paquete ambicioso, necesario y viable.

julio.boltvinik@gmail.com
www.julioboltvinik.org
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MEXICO SA
SAT desmantela a defraudadoras
Empresas factureras en la mira //
Ficha roja pa ra Carlos Treviño
CARLOS FERNANDEZVEGA
UNO DE LOS métodos más

utilizados para evadir, eludir y
defraudar al fisco es recurrir a las
denominadas factureras, es decir,
"empresas" que emiten "compro

bantes" ficticios para deducir impuestos y, de
pasadita, permitir todo tipo actividades ilega
les, entre las que se cuentan el lavado de dinero
y la defraudación. De acuerdo con información
del Servicio de Administración Tributaria
(SAT), por tal práctica el erario dejó de captar
alrededor de 350 mil millones de pesos.

TIEMPO ATRÁS, EL SAT puso en operación
un programa para detectar y erradicar ese
tipo de "empresas" (que avanzaron como la
humedad en el régimen neoliberal) y, al mismo
tiempo, incrementar la captación fiscal, toda
vez que, como en su momento denunció el pre
sidente López Obrador, este mecanismo ilegal
"es utilizado por gobiernos estatales, funcio
narios públicos, partidos políticos, periodistas,
servidores públicos y muchos empresarios, que
maquinaron todo este fraude con influyentis
mo; todos van a ser requeridos, no hay impuni
dad. No vamos a encubrir a nadie".

PUES BIEN, LA información más reciente (La
Jornada, Dora Villanueva) revela que en lo que
va del año, el SAT "ha acreditado la existencia
de 875 contribuyentes con operaciones inexis
tentes, conocidos también como factureros;
a tres años de que se reforzó el combate a la
evasión y elusión fiscal por parte de la adminis
tración federal, se ha reducido en casi un tercio
el número de empresas o personas físicas que
se encontraban como facilitadores de lavado
de dinero y fraude al fisco

"DESDE QUE SE comenzó a llevar el listado
fundado en el artículo 69B del Código Fiscal
de la Federación se han encontrado 10 mil
932 contribuyentes que simulan operaciones,
los cuales, lejos de implicar una mayor recau
dación, le restan, pues emiten facturas sin
actividad económica que respalde sus compro
bantes fiscales, lo que a su vez permite deducir
impuestos a otras empresas o bien facilitar el
lavado de dinero de actividades ilícitas". Poco
después de tomar las riendas del SAT (diciembre
de 2019), Raquel Buenrostro informó que como
parte de las investigaciones institucionales se

demostró el fraude sólo en un caso de 43
factureras relacionadas con firmas fachadas que
venden facturas de operaciones simuladas, en
las que participaban 8 mil 202 personas, entre
físicas y morales. "El monto de las facturas
(falsas) ascendió a 93 mil millones de pesos; si
hubieran pagado IVA e impuesto sobre la renta
(ISR), el erario habría captado 55 mil 125 mi
llones de pesos, sólo en el ejercicio fiscal 2017.
Todas las empresas se relacionan entre sí, com
parten personas físicas, o sea, clientes, están en
varias... hay 244 clientes que compran en varias
de las empresas factureras, en más de dos, y en
total se analizaron 22 millones de facturas".

PERO EL PROBLEMA no sólo es fuera del
SAT, sino dentro del propio organismo. Raquel
Buenrostro informó que en los pasados tres
años "casi una décima parte de la plantilla que
tenía el Servicio de Administración Tributaria
al inicio de la presente administración federal
ha sido denunciada ante la Fiscalía General de
la República por presunta corrupción. Limpiar
las oficinas del ente encargado de la recauda
ción tributaria requeriría mover por lo menos
a una tercera parte de los más de 30 mil servi
dores públicos que laboran en ellas".
Y EN EL inventario de hampones internos des
taca lo siguiente: "De 2019 a la fecha se ha de
nunciado a 3 mil 157 personas que laboraban
en el SAT, 753 de ellas por contrabando, es de
cir, que trabajaban directamente en las adua
nas o en áreas vinculadas a ellas. En resumen,
para poder limpiar al organismo tendríamos
que mover de la administración a por lo menos
10 mil personas", una de cada tres en activo.
No es gratuita la sentencia del procurador
fiscal de la Federación, Carlos Romero Aranda:
"En gobiernos anteriores, el SAT era un simu
lador y distractor de la lucha contra la evasión
fiscal vía la emisión de facturas falsas".

Las rebanadas del pastel
CON HEDOR A charanda y caipiriña, el cerco
se estrecha: Interpol emitió ficha roja contra
Carlos Treviño Medina, ex director de Pemex
y ahora prófugo de la justicia. Se le acusa por
delitos de operaciones con recursos de proce
dencia ilícita y asociación delictuosa al recibir
recursos de Odebrecht. ¿Emilio Lozoya tendrá
nuevo compañerito de celda?

Fecha: 12/11/2021

Página: 26

Area cm2: 258

1 / 1

Columnas Económicas

México S.A. / Carlos Fernández Vega

Carlos Fernández Vega

Costo: 22,559

Página 5 de 7



DINERO
Opiniones encontradas por la renuncia
de Santiago Nieto // Conflicto de intereses
Perdió la 4T a un buen elemento
ENRIQUE GALVAN OCHOA

• —|^ STAS DE ACUERDO con la) Ii renuncia de Santiago Nieto? Su
| ¦ I 1 boda en Guatemala con la conse

JJ jera del INE Carla Humphrey fue
"una extravagancia", en opinión

del presidente Andrés López Obrador. Éste es
el planteamiento de nuestro sondeo semanal,
los resultados aparecen en la gráfica.

Metodología
EL SONDEO FUE distribuido por redes
sociales. Participaron 2 mil 205 personas; en
Twitter, 470; en El Foro México, 493 y en Fa
cebook, mil 242. Utilizamos el software Survey
Monkey. Éste es el único sondeo que permite
que los participantes tomen fotografías de su
desarrollo, para que tengan la seguridad de
que su voto es respetado.

Twitter
Serio conflicto de intereses.... Basta ver los invi
tados y lo de los 35 mil dólares, no creo que fuera
casualidad. Demasiado burdo.

(©Eloísa Villarreal / San Pedro Garza García
Como funcionario público y con esa gran res
ponsabilidad que tenía, debió ser austero en un
acto personal, al que tiene derecho, pero ser con
gruente con lo público y lo privado.

@ José Antonio Peralta Morales /CDMX

Había un conflicto de intereses con su esposa, y
dirán misa, pero eso tiene que ver. Se fue un tigre,
pero llego un león. Quedó mejor ahora.

@Mrcaballero /CDMX

Facebook
Todos podrían irse, menos él. Es indispensable
en la 4T. Me hace pensar que le pusieron "un
cuatro". AMLO, rectifica.

@luludelbosque /CDMX
Santiago Nieto fue una víctima de una serie de
circunstancias. Se trató de un evento familiar sin
tintes políticos, un invitado ocasionó el proble
ma. Es necesario entender que la 4T es un movi
miento que busca la lucha contra la corrupción;
sin embargo, tus amistades pueden no estar de
acuerdo con este principio. No se puede renun
ciar a tu familia y a tus amigos por no estar de
acuerdo contigo.

(©Roberto Sánchez Ensch /Cholula

Santiago Nieto fue una víctima de una serie de
circunstancias. Se trató de un evento familiar sin
tintes políticos, un invitado ocasionó el proble
ma. Es necesario entender que la 4T es un movi
miento que busca la lucha contra la corrupción;
sin embargo, tus amistades pueden no estar de
acuerdo con este principio. No se puede renun
ciar a tu familia y a tus amigos por no estar de
acuerdo contigo.

(©Roberto Sánchez Ensch /Cholula

Es un buen servidor público, me parece que el
Presidente se equivocó al aceptar su renuncia.
El escándalo no lo provocó su boda, sino todo lo
ocurrido alrededor de ella. Da la impresión de
que esto fue urdido por los intereses que se han
visto afectados con sus acciones.

@ Miguel Ángel Bustamante /CDMX
Aun cuando él no estuvo involucrado en la con
fiscación de dinero en el aeropuerto a un invita
do a la boda, tuvo el valor y la determinación de
renunciar para que los chayoterosy demás lacras
derechcingos no tuvieran materia para pegarle
a la 4T.

Rodolfo Ángeles /Edomex
El amor, generalmente hace que las personas
cometan errores garrafales. Se le nubló la ra
zón y el intelecto, le ganó la emoción y perdió la
oportunidad de ser uno de los principales prota
gonistas de la 4T.

Carla Avendaño /CDMX

¡Qué decepción! Estaba encantada con Santiago
Nieto. Creo que sí existe conflicto de intereses.
Ahora no estoy segura de si de verdad estaba
investigando a quien debería de investigar. ¡Qué
tristeza!

Mónica Villicaña /Querétaro

Santiago Nieto era uno de los mejores elementos
del proyecto de López Obrador y su compromiso
con la lucha anticorrupción estaba fuera de du
da. Es una pena que haya solicitado su renuncia
y que se la hayan aceptado. Personajes honestos
y valientes como él serán difíciles de encontrar.

Bonifacio Delgadillo /Edomex

El Foro México
Aunque ha sido un funcionario impecable, si él
en su condición personal renuncia, es absoluta
mente aceptable. En cambio, el "buen hombre"
Alejandro Gertz, con su ineficacia y su oscura
condición personal, sigue tan campante. Aunque
si uno cree y confía en la división de poderes,
estaría bien que tuviera un poco de pudor, como
lo demuestra Santiago Nieto.

Arnulfo Arteaga García /CDMX
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Aunque ha sido un funcionario impecable, si él
en su condición personal renuncia, es absoluta
mente aceptable. En cambio, el "buen hombre"
Alejandro Gertz, con su ineficacia y su oscura
condición personal, sigue tan campante. Aunque
si uno cree y confía en la división de poderes,
estaría bien que tuviera un poco de pudor, como
lo demuestra Santiago Nieto.

Arnulfo Arteaga García /CDMX

Es una demostración de gran altura de este pilar
de la 4T. Lamento mucho su renuncia porque
con profesi onalism o, eficiencia y trabaj o en favor
de México, encueró la corrupción de gobiernos
y empresarios nacionales y extranjeros. Sabía lo
que hacía y fue implacable.

Guadalupe Guevara/CDMX

La austeridad republicana no se vio afectada,
ni se usó al erario para llevar a cabo su fiesta y
el comportamiento de un muy mal invitado, es
responsabilidad de Santiago Nieto. Para eso esta
ban las autoridades que descubrieron el dinero y
detener y llevar a la cárcel al dueño de ese dinero.

Fernando Murillo Pacheco /Zapopan
Muy respetable su decisión. Seguramente quiso
evitar conflictos, dado el puesto que tenía. Es
una verdadera pena que personas tan valiosas
no puedan dejar de lado su vida personal que
debe ser ajena a cualquier actividad.

María González /Temixco
Facebook, Twitter: galvartochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

Muy respetable su decisión. Seguramente quiso
evitar conflictos, dado el puesto que tenía. Es
una verdadera pena que personas tan valiosas
no puedan dejar de lado su vida personal que
debe ser ajena a cualquier actividad.

María González /Temixco
Facebook, Twitter: galvartochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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El encargado de desarrollar el Corredor Interoceánico, Rafael
Marín Mollinedo, se perfila como el candidato de unidad para
Morena para las elecciones del 2022; ha logrado avances signi

ficativos en modernizar la ruta férrea entre Coatzacoalcos con Salina

Cruz, en los puertos de ambos lados y con un trabajo político impe
cable... lo que lo hace el personaje idóneo que conduzca Quintana
Roo donde estará el tramo de mayor valor del Tren Maya, otro de los
proyectos relevantes para Andrés Manuel López Obrador

Es sabido que hoy celebra cónclave el
partido oficial en CDMX, donde Mario Del
gado intentará lograr un candidato de uni
dad que registrarán a finales de este mes
entre cuatro posibles abanderados. Marín
Mollinedo es de las personas más allega
das y de total confianza del Presidente, y
básicamente dependerá de la señal que
se emita desde Palacio Nacional para que
acepte la candidatura o mantenga la con
ducción del proyecto logístico del Istmo.

Los otros tres tiradores, la más vulne
rable es la alcaldesa Mara Lezama; si bien
tiene "operación terrestre" para acarrear
votos, carga un extenso expediente de fa
llas y errores de gobierno en Cancún donde
el crimen está fuera de orden y el desorden
urbano amenazan la joya del turismo del
país... sin mencionar sus escándalos in
mobiliarios, vuelos en aviones privados
(como el que le costó el cargo a Paola Félix
en CDMX) y acusaciones de presunto en
riquecimiento ilícito que se presentaron
ante la UIF de Santiago Nieto, pero que fue
ron bloqueadas —denuncia el Movimiento
Nacional por la Seguridad— por Hugo Al
dain Nieto, secretario técnico del cabildo
de Cancún y primo del hoy exfuncionario.
Mucho flanco débil.

La senadora Marybel Villegas y su co
rreligionario José Luis Pech portan creden
ciales positivas en desempeño legislativo
y en acercamiento a los problemas de los
quintanarroenses. Lo que está en duda es
sí podrán ser identificados por los votantes
con "el primer morenista del país" y con
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tender sin dividir a su partido.
En tal contexto, Marín Mollinedo lleva

las de ganar. En juego, la llave de oro del
sureste. Veremos.

La reinvención del Pacífico. Esta semana
fue especialmente activa en la presentación
de proyectos para impulsar la carga maríti
ma y el desarrollo portuario "tierra adentro"
en los estados con salida al Gran Pacífico. El
miércoles inició, con el auspicio del nuevo
gobierno de Víctor Manuel Castro, el Foro
Mar de Cortés impulsado por Agustín Cop
pel, director de Tiendas Coppel, y empresa
rios de la región y fondos de inversión (Ignia,
de Alvaro Rodríguez, Matter Scale Ventures,
de Fernando Fabre, Miguel Sánchez Navarro,
por Fortem Capital, entre otros); y anoche
arrancó la presentación de la Plataforma Lo
gística del Pacífico que fomenta el gobier
no entrante de Alfredo Ramírez Bedolla en
Michoacán.

El timón de esa plataforma logística está
en las "carreteras del mar" para desarrollar

el transporte marítimo de cabotaje entre los
12 puertos existentes en 7,800 kilómetros de
litoral, potenciando las poblaciones costeras
tanto en servicios marítimos como en el de

sarrollo de proveeduría conforme las capaci
dades existentes y por desarrollar... como en
Puerto Chiapas donde Caxxor, que dirige Car
los Ortiz, y Griver, al mando de Edgar López,
proponen una moderna red de proveeduría
de productos tropicales a la costa oeste de EU.

El desarrollo de la red de cabotaje entre
Puerto Chiapas, Manzanillo y Ensenada
tendría en Lázaro Cárdenas, Michoacán, su

punto de ensamble como integrador de los
servicios de transporte de productos prima
rios y manufactura de un comercio valuado
en 10 mil millones de dólares anuales entre
México y Centroamérica, potenciado las po
sibilidades de un desarrollo integrador.
Aspectos como seguridad, facilidades

aduanales, vías terrestres sin obstáculos,
son aspectos cruciales a resolver y de los
cuales informaré en breve.

Ancira, deshoja la margarita. Este fin de
mes Alonso Ancira debería hacer el primero
de los tres pagos de "reparación precautoria"
a Pemex por supuestamente haber vendido
en sobreprecio Agronitrogenados a la em
presa productiva del Estado... compra por la
que ahora el juez .... le ha puesto doble ce
rrojo a Emilio Lozoya en el Reclusorio Norte.
Pero aquí es donde "tuerce el rabo la chochi
na", según el argot carcelario. De hecho es
factible que Ancira opte por no pagar; está
lejos de la acción territorial de Alejandro
Gertz Mañero en la FGR, pero, sobre todo,
porque la causa penal que le aplicaron (y por
la cual firmó el acuerdo reparatorio) fue por
el "uso de recursos de origen ilícito" para
pagar servicios a Lozoya cuando este no
era todavía director de Pemex, dinero que,
por cierto, no fue ilícito pues salió de la caja
de AHMSA. Igual y esa "reparación" sigue
descompuesta.
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Itinerario del progreso
económico (5/10)
El problema económico de

fondo es la escasez: no todo

alcanza para todos, menos en
las cantidades que cada uno quisiera,
y mucho menos gratis. Para minimi
zarlo deben cumplirse ciertas condi
ciones, de oferta, demanda y poder
adquisitivo del dinero.

En lo que al poder adquisitivo del dinero res
pecta (en los dos anteriores Pesos y Contrapesos
vimos lo que concierne a la oferta y la demanda),
es que aumente, que con la misma cantidad de
dinero, al paso del tiempo, pueda comprarse una
mayor cantidad de los mismos bienes y servicios,
lo que se conoce como deflación, que muchos
consideran un mal mayor que su contraparte, la
inflación, debiendo distinguir entre la mala de
flación, a la cual hay que huirle como a la peste,
y la buena, que habría que permitir, maldad o
bondad de la deflación que depende de su causa
(causa de la mala: la contracción de la demanda
agregada, consecuencia de la política monetaria
contraccionista; causa de la buena: la expansión
de la oferta agregada, sobre todo por crecimiento
del PIB, consecuencia de más inversiones direc
tas), tema en el que, por no ser el de esta serie,
dedicada al progreso económico, no a la teoría y
la política monetaria, no puedo detenerme. (Dejo
para otra ocasión una serie de Pesos y Contrape

sos dedicada a responder la pregunta ¿qué tipo
de sistema monetario, que no es lo mismo que
política monetaria, se necesita para, evitando la
mala deflación, permitir la buena?).

Hasta ahora hemos visto cuál es el problema
económico de fondo (la escasez: no todo alcan
za para todos, menos en las cantidades que cada
uno quisiera, y mucho menos gratis), y cuáles son
las condiciones que tienen que cumplirse, por el
lado de la oferta (que se produzca lo más posible
y que se ofrezca al menor precio posible), por el
de la demanda (que se genere el mayor ingreso
posible), y por el del poder adquisitivo del dinero
(que aumente), para minimizar la escasez y elevar
el bienestar de las personas, condiciones que son
las distintas estaciones del itinerario hacia el pro
greso económico, tema de esta serie.

El progreso económico consiste en la capaci
dad para producir más y mejores bienes y servi
cios para un mayor número de gente. Producir
más bienes y servicios, dimensión cuantitativa
del progreso económico (relacionada con la pri
mera condición, por el lado de la oferta, para
minimizar la escasez). Producir mejores bienes
y servicios, dimensión cualitativa del progreso
económico (relacionada con la posibilidad de
satisfacer de mejor manera las necesidades).
Producirlos para un mayor número de gente,
dimensión social del progreso económico (rela
cionada con la posibilidad de lograr mayor bien
estar para más personas), progreso económico
que, sobre todo en su dimensión social, sigue
pendiente en México.

Continuará.
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Debemos

preocuparnos por
la inflación de EU

¥7
I ^ lmiercolessaliolaífiflaciondeoc

tubre enEstados Unidos, yfran
camente sorprendió a los mer

cados porque estuvo muy por arriba de lo esti
mado, ya que se esperaba una inflación de 0.6%
y salió en 0.9%; en enerooctubre alcanzó 6.2%,
muy por arriba de la de eneroseptiembre, de
5.4%; la realidad no se puede ocultar, los precios
subieron aun ritmo acelerado.

Ahora lo importante es determinar qué fue
lo que sucedió, porque de ello depende que nos
preocupemos o no; la respuesta que encuen
tro más racionaly es la que yo juzgo más certe
ra, que las presiones generalizadas de precios
obedecieron a dos factores principalmente: las
materias primas están registrando incremen
tos importantes en su valor, al haber crecido la
demanda una vez que las economías del mundo
están regresando a la normalidad. Para hacerlo
más claro, piensenenel precio del petróleo, que
cayó de forma abrupta el año pasado ante la in
actividad, y ahora está regresando a niveles nor
males; tan solo este año el precio del crudo pasó
de 43 dólares por barril (en enero) a 85 en no
viembre, pero además del rebote de las materias
primas, durante la recuperación de lapandemia
se generaron cuellos de botella enlas cadenas de
suministrosaescalamundialque no han permi
tido que la oferta debienes satisfagala demanda
delosmismos,yestoscuellosdebote]latambién
han impactado los precios ante la escasez.

Si usted, al igual que yo, cree enlo anterior, no
tiene que preocuparse demasiado; sin embargo,

es importante seguir monitoreando este asunto
porque elpanoramapuede cambiar. Silacausa
de la inflación es que la economía se está sobre
calentando (lo cual yo no creo), entonces sí hay
que preocuparse, porque la medicina para re
solver el asunto tendrá que ser másfuerte.
El mecanismo que se tiene que activar con el

fin de detener una inflación por sobre calenta
miento es el de incrementarlas tasas de interés
lo más pronto posible; esto si acarreará correc
ciones muy importantes entodoslos mercados,
amén de modificar de forma drástica las pers
pectivas de crecimiento, ya que éstas quedarán
totalmente empañadas ante unentorno de tasas
de interés muypor encima déla tasaneutral con
elobjetodeparar la inflación. Este escenario,por
supuesto, será muy malo para el futuro econc
mico pero, por fortuna, no es el caso.

Tal como hoy se ven las cosas, la Reserva Fede
ral terminará con la recompra de bonos en junio
del año entrante,y enla última parte del año segu
ro iniciará el ciclo de alza de la tasa de interés. Mu
chos esperan que en2022haya una sola alza, pero
algunos piensan que puede subir dos veces —un
cuarto de punto cada una—, pero para llegar a la
tasa neutral que se estima entre 2.5 y 3% falta más
tiempo; según mis cálculos, la tasa neutral se al
canzaráhasta2024.
Solo para que quede claro, la tasa neutral es

aquella que no estimula a la economía en forma
artificial, pero tampoco la inhibe.
En resumen, la inflación en EU síes una pre

ocupación, pero hasta hoy seguimos pensando
que tiene carácter temporaly por ello no debe
mos preocuparnos tanto. ¡Por ahora! h
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Deducibilidad

para masi Lear
monederos

Las reformas laborales y fiscales
nos obligan a ser más creativos
en soluciones de valor", afirmó

Carlos Ferrer. director general de Sodexo,
quien además agregó que la incorporación
de los jóvenes al SAT es positiva debido a
que la "informalidad es un obstáculo para
masificar servicios. Las personas quieren
hacer todo con mecanismos ocultos para
evitar el pago de impuestos, pero hay que
entender que con la formalidad se abre un
mundo de oportunidades".
En términos de tamaño y volumen de ne

gocio, Sodexo México representa el cuarto
país en importancia dentro del corporativo
mundial, después de Brasil, Bélgica y Fran
cia. "En dos o tres años tendremos el segun
do; todo el equipo multicultural que trabaja
en el país está preparado para lograrlo, y por
eso las inversiones que realizamos y los es
fuerzos para crecer año con año desde 2018".
El empresario calificó de "importante" la

iniciativa que se analiza para aumentar de 58
a ciento por ciento la deducibilidad tributaria
aempresasytrabajadoresporlasprestaciones
laborales en despensas que, como ya se plan
teó, solo beneficia a 13.6 por ciento de los tra
bajadores mexicanos. Entre los secretos de So
dexo está la existencia de un grupo de expertos
que participan en la toma de decisiones.
"Son muy fuertes en temas laborales, fis

cales, en normas y gestión humana; tenemos

asesores externos en desarrollo de estrategias
para atender las demandas de los clientes y
cumplirlos requerimientos legales. Cualquier
error puede llevar a que una organización co
mo el SAT no permita reconocer la aplicación
de un beneficio e incluso sancionar", apuntó

Ferrer, y explicó que con la ñntech en marcha,
los productos y servicios de beneficios con
monederos electrónicos se mantendrán en

Sodexo, igual que los de movilidad. Los demás
incentivos y reconocimientos de gastos em
presariales se incorporarán a la ñntech.
Cuarto de junto
Carlos Bayo Martínez fue director del Fon
den con Vicente Foxy Felipe Calderón, yhoy
con su empresa Normatividad Integral Mexi
cana ofrece servicios funerarios completos con
contratos millonarios en CdMxy Edomex, don
de los trabajadores se quejan porque su subsi
diada Serenité no tiene la capacidad técnica,
materialyhumana para atenderlos. Algo similar
pasó con el DIF Nacional, que en 2020 los con
trató para los trabaj adores en por lo menos 20
estados, sin que diera satisfacción en espacios de
panteón... El gobernador de Michoacán, Alfre
do Ramírez, junto con otros mandatarios de
estados del Pacífico, anunciará en Lázaro Cár
denas la estrategia para utilizar a plenitud los 12
puertosdellitoralyconvertirlosenunaplatafor
malogística del comercio nacional e internacio
nal... En los premios Canifarma se registraron
52 trabaj os, 40 por ciento fue de la UNAM y 25
por ciento del Instituto Nacional de Salud.
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IN
VER
SIONES
ARMADO DE TIGUAN

VW alarga paro por
daño en maquinaria
Nos cuentan del Sindicato In

dependiente de Trabajadores
de Volkswagen que el paro la
boral para producir la Tiguan
se extendió hasta hoy "por
un daño de maquinaria en el
área de prensas". La armado
ra, que emplea a más de 6 mil
técnicos, aplicó desde inicios
de 2021 paros en sus líneas de
producción de Taos, Jetta y
Tiguan por falta de chips.
VIVA Y VOLARIS

Profeco frena cobro
a equipaje de mano
El procurador del consumidor
Ricardo Sheffield puso sellos
de clausura a Viva Aerobús y
Volaris en Puerto Vallarta y
SLP por el cobro de maletas en
tarifas bajas. Aeroméxico re
consideró incluir sin cargo,
equipaje de mano de hasta 10
kg. Viva Aerobús dijo que cum
ple con la Ley de Aviación Civil,
pues el pasajero puede llevar
equipaje de mano sin costo.

EXIGEN SALARIOS

Pilotos emplazan a
huelga en Ye roma r
Los pilotos se suman al em
plazamiento a huelga contra

la aerolínea Aeromar convo

cada por sobrecargos. ASPA
confirmó el 20 de noviembre
como fecha límite si la empre
sa no cumple con el pago de
adeudos en salarios y presta
ciones. Los pilotos dicen que
bajaron salarios y genera
ron ahorros por 50 mdp.
ALTAS EXPECTATIVAS

Asetur, listo para el
Tianguis en Mérida
LaUniónde Secretarios de Tu
rismo, que preside Juan Rive
ra, se prepara para el Tianguis
Turístico en Mérida del 16 al 19
de noviembre. Esperan que el
encuentro de compradores tu
rísticos nacionales y extranje
ros incentive la recuperación
en los estados luego de 18 me
ses de pandemia

EINTECH DE TARJETAS

A la mexicana Stori

le inyectan 200 mdd
Lafuitech mexicana Stori, emi
sora de taijetas de crédito, ce
rró una rondapor 125 mdd, una
de las inversiones más grandes
enAméricaLatma,yconsiguió
un aumento de capital de 75
mdd para el financiamiento de
deudaporpartedeCommunity
Investment Management. En
2022, Stori invertirá el dinero
para triplicar su tamaño.
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La UIF, una pequeña oficina en la SHCP

La Unidad de Inteligencia Fi
nanciera es una oficina de la
Secretaría de Hacienda crea

da durante el gobierno de Vi
cente Fox ante la exigencia

de organismos internacionales dedi
cados a combatir el lavado de dinero
y que necesitaban una contraparte en
México. Aunque en los últimos años co
bró relevancia por la gestión de Santia
go Nieto, la UIF es una pequeña oficina
que, durante los gobiernos del PRI y del
PAN, se utilizo para ajustar cuentas po
líticas y electorales. Durante la gestión
de Alberto Bazbaz no se registraron
investigaciones relevantes y sí grandes
sospechas de que esa oficina privilegia
ba las agendas políticas y no el comba
te al fin andamiento Ilícito. El titular de

la UIF ocupa, en la estructura orgánica
de la SHCP, apenas una jefatura de uni
dad. No es uno de los 20 funcionarios

más importantes de la dependencia que

el titular del Poder Ejecutivo nombra.
Pero no importa. Como ya confirma
mos, ta UIF tiene la dimensión que su
titular le otorgue. En el caso del Doctor
Santiago Nieto, abogado y experto en
investigaciones sobre el financiamiento
ilícito de campañas políticas, la UIF co
bró una gran relevancia gracias a la ex
posición mediática de sus indagatorias.
La UIF es una oficina de la SHCP que
debe generar inteligencia, recomenda
ciones, análisis de las reglas y normas
para prevenir el blanqueo de capitales y
debe establecer comunicación y contac
to con autoridades de todos ios niveles
pero sobre todo con la Fiscalía General
de la República. La UIF también recibe
los reportes que generan más de 2,000
sujetos regulados en el sector financie
ro. Si bien la UIF es un departamento
en la SHCP tiene varias direcciones; la
de Asuntos Normativos, la de Análisis,
la de Procesos Legales, una Coordina

ción Administrativa, la dirección gene
ral adjunta de Análisis Táctico, la de In
fraestructura Tecnológica, así como la
de Control de Gestión y Logística y la
Secretaría Técnica. De la UIF también

depende la Consejería para Asuntos de
Lavado de Dinero y Financiamiento al
Terrorismo de la SHCP de la Embaja
da de México en Estados Unidos. Pa
ra 2022, el presupuesto previsto para
la UIF es de 157.7 millones de pesos,
10.5% menos que lo aprobado en 2021.
Decíamos que fue el estilo de Santiago
Nieto el que dio relevancia a la IJIF por
que sus investigaciones se remontan a
la época del gobierno de Enrique Peña
Nieto. El ex titular de la Fiscalía Espe
cializada para la Atención de los Deli
tos Electorales (FEPADEj tuvo acceso
a líneas de investigación y expedientes
relacionados con el dinero sucio en las
campañas pero también a investigacio
nes internacionales como las de Ode
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brecht. Así que la UIF y su estructura se
adaptó a la agenda de un buen investi
gador. La mala noticia es que la UIF se
concentró en esos expedientes y no en
los patrones que marcan los reportes
enviados por las entidades reguladas en
el sector financiero. Otra mala noticia

es que, hasta ahora, la UIF no cuenta
con una sentencia en firme del Poder

Judicial que sancione actividades de
lavadores de dinero, Muchos amparos,
muchas notas pocas sentencias. En el
sector bancario se preguntan para qué
sirve el costoso seguimiento y" envío de
reportes de actividades sospechosas o
relevantes si en la UIF no se da el su
ficiente impulso procesal a esos expe
dientes. Quizás las cosas cambien. Le
cuento que Pablo Gómez, nuevo titular
de la UIF, ya tuvo su primera reunión
con los funcionarios de la UIF. Entre

las primeras conclusiones del catedrá
tico, ex legislador y autor de libros so
bre la corrupción, destaca que en esa
unidad necesitan renovar los sistemas,
la tecnología, los softwares. Después,

encontró a un equipo de funcionarios
comprometidos con los objetivos de la
UIF. Los nombres de muchos de ellos,
por cierto, están reservados porque sus
tareas involucran acciones de investi

gación sumamente delicadas. A la UIF,
además, su personal no puede ingre
sar con dispositivos móviles persona
les; ni teléfonos celulares ni computa
doras. Los sueldos no son altos. No pa
ra el riesgo que corren. Ni si quiera ei
sueldo del titular cubre el riesgo que
asume. No son ni 90,000 pesos ai más.
Pero no es el dinero, dicen en la UIF, es
la tarea de combatir el blanqueo de ca
pitales. Sin embargo, no pueden ocul
tar que la llegada de Gómez los hace
pensar en la posibilidad de perder su
trabajo. Por ahora, le puedo confirmar
que Pablo Gómez no piensa en cambios.
Durante los próximos días se tomará el
tiempo que sea necesario para revisar
las leyes, los acuerdos, las normas, que
permitan seguir con el trabajo de la
UIF. Pero Pablo Gómez tampoco oculta
que tiene la mira puesta en el financia

miento de camparías políticas con di
nero sucio y, mientras tanto, el dinero
del narcotráfico podría seguir utilizan
do los circuitos financieros. Veremos.

AMPLIA COBERTURA IZZt

En ios últimos 12 meses, izzi ha desti
nado inversiones para desplegar más de
10 mil antenas o "izzi spots" en espacios
públicos de toda la República Mexicana.
Con esta infraestructura, nuestros sus
criptores pueden tener acceso a wi.fi gra
tuito cuando se encuentren fuera de sus
hogares y negocios. Los "izzi spots" se en
cuentran ubicados en aeropuertos, cen
tros comerciales, restaurantes, parques,
cafeterías, estaciones de servicio y uni
versidades, entre muchos otros espacios
públicos. Así, para conectarse a internet
en los "izzi spots", nuestros suscriptores
únicamente tienen que ingresar su clave
de acceso izzi en sus dispositivos y co
menzar a utilizar la red. La ubicación de

cada uno de los miles de "izzi spots" que
se encuentran habilitados en el país está
disponible en ¡a aplicación de izzi»
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La Corte, el IFT y
las remuneraciones
El gobierno de la 4T ha esbozado como principios la aus
teridad republicana y la concentración de funciones en el
Ejecutivo Federal, con motivo de ello ha criticado la auto
nomía de los órganos reguladores, los altos salarios que
ganan sus funcionarios especializados y que sus decisio
nes técnicas disfrazan fallos neoliberales, tales principios
y apreciaciones impactan directamente en el sector tele
comunicaciones.

En el ámbito judicial están en debate la autonomía
del Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), la
validez de diversas medidas asimétricas impuestas al

agente económico prepon

derante, la conformidad
con el tratado comercial T

MEC, la implementación
del padrón de usuarios de
íelefonia, así como nuevas
decisiones como la renova
ción del título de concesión
del agente preponderante y

la libertad tarifaria que se le otorgó en contravención a
la Constitución.

Las batallas se van dando poco a poco, apenas el pasa
do miércoles, la Primera Sala bajo la ponencia del Minis
tro Jorge Mario Pardo Rebolledo, se resolvió a favor del
IFT el recurso de reclamación promovido por el órgano
regulador contra la negativa de suspensión en la Contro
versia Constitucional que habla interpuesto contra la Ley
Federal de Remuneraciones de los Servidores Públicos, la
suspensión implica que no se afecta el régimen salarial
del IFT hasta que se resuelva el fondo del asunto, por lo
que se trata de una conquista transitoria para el regula
dor, pero importante para el respeto de las autonomías y
división de poderes. En este asunto votaron en contra los

Ministros que ha nombrado el actual régimen.
No se debe de perder de vista que fue un acuerdo del

Pleno del IFT el que decidió combatir la Ley de Remu
neraciones, lo anterior, debido a que diversas disposi
ciones contenidas en el Decreto afectan su autonomía

constitucional y sus garantías institucional y presu
puestal. No debe considerarse como un acto de rebel
día o de tener privilegios, los salarios de estos altos
funcionarios son debido a su conocimiento y para que
no sean acosados por los regulados, de hecho, es una
tendencia internacional.

El futuro político y democrático de México depen
derá en gran medida de la Suprema Corte de lusticia de
la Nación y del sentido en que resuelvan las disputas
legales entre el Gobierno de la 4T y sus opositores, en
las políticas insignia.

Lo que no debe permitirse en cualquier régimen de
gobierno es que se trate de tener control sobre el poder
judicial, por desgracia, la tentación del poder es más
grande, y suelen buscar formas "institucionales" o cla
ramente antidemocráticas, Trump antes de irse hizo
nombramientos afines mientras que en las dictaduras
latinoamericanas se destituyen a los jueces y nombran
otros.

En una democracia los equilibrios son esenciales, el
legado y continuidad de la 4T depende de la justicia cons
titucional, y como hemos dicho, el futuro del sector tele
comunicaciones también

E1 salario en el IFT
es por conocimiento
y para no ser acosa

dos por los regulados
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Fundición de aluminio intrincado regreso,
energía un freno y la reunión de Querétaro
El próximo 29 de noviembre se darán cita en
Querétaro empresarios del rubro del alumi
nio de México, China, EU, Canadá, España,
Alemania, Brasil en una expo y congreso
que inaugurará el gobernador de la entidad
Mauricio Kuri.

Es el encuentro más importante en AL de
lo que se conoce como "die casting", o sea la
inyección del aluminio liquido en un mol
de, nodal aquí para el rubro automotriz,
eléctrico, aeroespacial, enseres domésti
cos, entre otros.

Estará la North American Die Casting, ya
cjue en el marco de la reunión se constituirá el
Consejo Mundial de esa especialidad que con
sede en México asumirá José Luis Gtajales,
empresario y promotor de esa expo que va por
su tercer año. Fue hasta el 2018 presidente de
la Sociedad Mexicana de la Fundición.

Aquí el mercado de la fundición de alumi
nio significa alrededor 20 millones de tonela
das con unas 1,500 compañías. De esas 200
tienen como expertis el "die casting", con
enormes oportunidades dada las nuevas re
glas de origen del TMEC.

Más allá de la ausencia de una política de
promoción por Economía de Tatiana Clou
thier y máxime la desaparición de Proméxico,
hay firmas chinas y coreanas interesadas en
venir a producir a México.

México es el 7° actor global de ese filón de
la fundición. Sólo nos superan China, EU,
Japón, Alemania e India y Corea, aunque la
pandemia detuvo su inercia. Gra jales señala
que fue "un gancho al hígado" ya que la pro

ducción cayó 8%. Se estima que habrá es
perar hasta 2023 para recuperar el tamaño
que se tenía en 2019.

Dado que 97% de las compañías son py
mes, aguantaron. Se hizo hasta lo imposible
para retener el talento, mismo que nuestro
país exporta. Hasta las grandes firmas se vie
ron sacudidas como Draxton del GIS que lleva
Manuel Rivera o Nemak de Armando Tamez.

Si bien el aluminio tiene un enorme poten
cial, entre sus riesgos está su sustitución por
el plástico que igual ha ganado terreno. Pese a
ello el "die casting" ofrece grandes oportuni
dades. Hay un gran desarrollo en NL y
Coahuila y últimamente también en el Bajío.

Otro factor a ponderar es la reforma eléc
trica de SENER de Rocío Nahle, dada la im
portancia de ese insumo en los costos de la
fundición. Por desgracia muchas inversiones
seguramente se detendrán.

Como quiera un rubro, que pese a todo, tie
ne frente a si una inmejorable coyuntura.

CONSAR FIJA COMISIÓN, EL MARTES
LÍMITE Y AFORES AMPAROS
Y la noticia es que Consar que lleva Ivan Plie
go ya estableció la comisión máxima que las
afores podrán cobrar en 2022. No decepcionó

y se fijó en 0.57%. Las administradoras tienen
a más tardar hasta el martes 16 de noviembre

para entregar sus propuestas. No es un asunto
de trámite ya que algunos miembros de la
Amafore que preside Bernardo González Ro
sas podrían presentar niveles más altos, en
congruencia con sus planes de negocio y con
la convicción de ampararse.

INFLACIÓN PERSISTENTE
Y TASAS AÚN OTRO AUMENTO
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Claramente las presiones inflacionarias se
van a preservar buena parte del 2022. De
ahí que ayer con excepción de Gerardo Es
quivel el resto de los miembros de la lunta
de Gobierno de Banxico que comanda Ale
jandro Díaz de León resolvió elevar la tasa
en 25 puntos base para situarla en 5.00%.
Seguramente viene otro aumento similar en

diciembre. Ayer por lo pronto el tipo de
cambio se depreció a 20.65 pesos por dólar.
Quizás se esperaba un movimiento más
agresivo del banco central. Banxico estima
que la inflación cerrará el año en 6.8% para
ajustarse en marzo a 6.3%, en junio 4.8% y
en septiembre 3.9%. Veremos si la tenden
cia es tan lineal.

(Saguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.com.mx
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na falta de transparencia en costos, la
ineficiente atención médica, la escasez y
la necesidad de los pacientes ele comprar
sus medicamentos e insumos con dinero

ele su propio bolsillo son carencias que no
son ele ahora, sino de hace más de 3Q anos.

De acuerdo con la Procuraduría Federal del

Consumidor (Profeco), de Ricardo Sheffield, los aumentos
de los costos en los hospitales privados han sido de 15 a 20
por ciento, esto es casi tres veces la inflación general, que es
de 6.2 por ciento. El costo promedio de atención por COVID19
es de 546 mil 819 pesos en hospitales privados; sin embargo,
75 por ciento de los casos superan el monto a consecuencia
de las presiones inflacionarias.

Hoy, los hospitales privados, donde reside 15 por ciento del
gasto de bolsillo de las familias mexicanas, no están obliga
dos a publicar precios antes de brindar un servicio. Por eso
es que es histórica la aprobación de la iniciativa presentada
por el Senado de la República, en donde, por primera vez, se
establece en la ley que los pacientes tendrán derecho a recibir
información suficiente, clara, oportuna, y veraz, así como la

orientación necesaria respecto de
su salud, riesgos y alternativas de
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los tratamientos. Conocer por an
ticipado los preciosy terapiastam
bién será obligatorio por parte de
los prestadores privados de salud.
Si esta iniciativa es igual aprobada
en la Cámara de Diputados, se con
cretaría un esfuerzo para identificary
corregir ineficiencias al interior de los

hospitales, con el fin de que los pacientes tomen decisiones
mejor informadas con respecto a los servicios que contratan,
lo que permitiría elevar la calidad ele los servicios médicos. Es
el mejor momento para devolverle al paciente sus derechos.

OAXACA, CAPITAL GASTRONÓMICA
Oaxaca fue elegida como una ele las siete capitales gastronó
micas que el próximo 22 de noviembre fungirán como sedes
para la presentación clel listado ele Latín America's 50 Best
Restaurants 2021: Pasacloy Futuro, que en México encabezan
Valentina Ortiz Monasterio y Pedro Reyes, de Palada r Debido
a la dura situación que vivieron los restaurantes en los últimos
meses a causa ele la pandemia, por esta única edición el listado
cambia y reconoce a los 100 restaurantes con las mejores
puntuaciones ele las últimas ocho eclicionesy que han ciado un
cambio positivo para la industria cíesele México a la Patagonia.

VENTANILLA EQUIVOCADA
El miércoles, el presidente Andrés Manuel López Obrador,
en su gira por Colima y ante una treintena de funciona
rios públicos, señaló que el desabasto de medicinas en
el país debe resolverse; el mensaje iba dirigido al titular
ele la Secretaría ele Salud, Jorge Alcocer, y al director clel
Insabi, Juan Ferrer. Sólo que el Presidente no reparó en que
la responsabilidad en la compra ele medicinas se cambió
en este gobierno a la Secretaría ele Hacienda, ele Rogelio
Ramírez de la O, quien por cierto no se encontraba en el evento.

Es devolverle al

paciente
sus derechos
en salud

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUP¡
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La firma ha suscrito acuerdos para facilitar la
inscripción en el IMSS, con la Consar y en Afores,
para todos sus conductores y repartidores

e reuní con el equipo directivo de Dicli re
cientemente, particularmente con María
Pía Lindley y con Juan Andrés Panamá,
responsables de Dicli Food y de la plata
forma de movilidad para México. Es un
equipojoven y pujante que está trabajando
en un amplio espectro ele estrategias para

solidificar a la empresa en el país.
México fue la primera nación en la expansión internacional

de Dicli. La empresa ha llegado a números sólidos. La división
de comida ya cubre 51 ciudades en todo el territorio y su
estrategia es llegar a 70 ciudades hacia fin de año.

El crecimiento del negocio en este terreno es veloz, gracias
a los hábitos del consumidor, y al perfeccionamiento que
han logrado restaurantes, cafeterías y otros proveedores ele
alimentos. A su vez, la división de movilidad también está
en alrededor de 50 ciudades, aunque el crecimiento de esta
solución debe resolver regulaciones de cada municipio.

Dicli no escapa de las tendencias regulatorias que en varias
partes del mundo están acechando a su modelo de negocios,
sobre todo en materia laboral para los conductoresy reparti

dores. Pero lleva la delantera, porque
ha suscrito acuerdos con el IMSS ele

Zoé Robledo, y con la Consar, para
facilitar la inscripción en el IMSS y
en Afores para sus conductores y
repartidores.

La solidez del modelo ele negocio
que mantiene a Dicli a la vanguardia
tiene respaldo en que 89 por ciento
de los conductores y repartidores
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considera que el atractivo más importante para ellos al trabajar
con la plataforma es la flexibilidad.

Al mismo tiempo, 80 por ciento de los trabajadores no
labora en esa plataforma en un horario a tiempo completo, lo
que significa que para el operador o repartidores una fuente
importante de ingresos, pero no es su única ocupación. De
hecho, la inmensa mayoría de ellos trabaja con otras plata
formas. o tiene otra fuente de ganancia.

Lo que es un hecho es que ser repartidor o conductor ele
Dicli duplica los ingresos clel trabajador sólo por inscribirse
en la plataforma. Ello, comparado contra loque ganaría como
repartidor o chofer tradicional, de acuerdo con mediciones
hechas por la empresa y tomando en cuenta ingresos promedio
en el mercado. Hasta el momento, la firma contabiliza a 200
mil personas trabajando como repartidores o choferes. Es la
plataforma que cobra la comisión más barata de la industria.

Dicli trabaja actualmente en su negocio financiero, facili
tando créditos tanto a operadores como a usuarios finales.
Es una división ele negocio que estará privilegiando mucho
hacia el futuro.

EXTRAVAGANCIAS

Si fueran vagancias, quizá las toleraría; pero fueron extrava
gancias y esas no pasan, ele acuerdo con López Obrador. Y la
boda ele Santiago Nieto lo fue. Y por eso queda claro que la
libertad individual está supeditada a la normativa moral clel
gobernante. 0 sea, ni pudiéndola pagar de su propio dinero...

La flexibilidad
es el atractivo

para los socios
repartidores
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Apuestan por seguros vía App en este Buen Fin

El Buen Fin espera alcanzar una derra
ma de 239mil millones de pesos. Cerca
de 95 mil empresas de diversos secto
res comode electrónica, ropa, calzado,

línea blanca y telefonía, manejan descuentos
que llegan a ser irresistibles para los miles de
consumidores mexicanos.

Quien también se apunta a la causa es la pla
taforma WOOW de Margarita Zepeda Porraz,
que provee seguros, asistencias y servicios.
Esta InsurTech es el primer Marketplace en

México mediante la cual los usuarios pueden
proteger sus bienes y contratar servicios desde
cualquier dispositivo móvil, es decir, de manera
100% digital sin papeleo ni trámites engorro
sos, entre sus más de 60 productos, destacan el
seguro de auto, de gastos médicos hospitalarios,
de gadgets, y hasta de mascotas domesticas que
aplica a perros y gatos.
El 70% de sus usuarios son millenials, pues

el propósito es hacer de los seguros un producto
accesible y de fácil entendimiento, más cuando
en México no se cuenta con una cultura de pre
vención, pues se estima que solo una de cada
cuatro personas cuenta con un seguro y en esta
semana del Buen Fin, WOOW es una muy bue
na alternativa.

ENTRE EL BUEN FINYELBLACKFRIDAY...

Este próximo 26 y 29 de noviembre se celebran
el Black Friday y el Cyber Monday en Estados
Unidos, mientras la versión mexicana del Buen
Fin arrancó este pasado miércoles y termina el
próximo marte s 16.
Las diferencias son notorias. Con todo y que

en México en el Buen Fin participan depen
dencias de gobierno e iniciativa privada, sigue
siendo una temporada donde lo que se ofrece
es predominantemente son meses sin intereses
por encima de buenas ofertas. Por el contrario,
el Black Friday, y ahora e 1 Cyber Monday, son
los grandes descuentos y precios bajos lo que
los hace atractivos. Basta ver las aglomeracio
nes que se hacen en las tiendas a las 12 de la
noche del jueves, lo que nunca ha sucedido en
el Buen Fin.

El año pasado, entre el Día de Acción de Gra
cias y el Cyber Monday atrajo a 186.4 millones
de compradores estadounidenses, según datos
de la Federación Nacional de Minoristas (NRF
por sus siglas en inglés), 1.7% menos que en
2019. Tan solo el Black Friday 2020 recaudó
14.13 mil millones de dólares en ventas en línea.

Para El Buen Fin 2021 se espera una derrama
de 239mil millones de pesos, según la Concana
coServyTur, que preside Héctor Tejada.

CONCLUYÓ LA TERCERA

EDICIÓN DE CRE, O MX
Durante la tercera edición de CREO MX, inicia

tiva del CCMX que busca apoyar a las pymes y
emprendedores del país, misma que llegó a su
fin ayer con más de 4500 pymes participantes,
la empresa especializada en ciberseguridad
Metabase Q, junto al Consejo de Expertos
en Regulación y Ciberseguridad (CERC) le
vantaron la mano para exponer la importancia
de incorporar la ciberseguridad en los planes
de trabajo y el proceso de desarrollo de nuevas
empresas.
Conscientes de que la ciberseguridad es un

asunto de ética y una responsabilidad com
partida Metabase Q y el CERC lanzaron el si
tio https://pymes.metabaseq.com, que tiene
como objetivo apoyar a las Pymes para que pue
dan alcanzar sus objetivos de manera segura
y confiable en el mundo digital. El sitio brinda
información y herramientas para la detección
y prevención de malware, seguridad en la red,
seguridad de equipos y las mejores prácticas de
seguridad para los empleados, todo de manera
gratuita.

Lasopini ones expresadas por los colum nistas sm
independientes y no reflejan necesariamente el punto de

Vista de24HORAS.
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Comienza la
fiesta del Tianguis
Turístico de México

LA PROXIMA semana se realizará el Tianguis
Turístico de México, que, es la cila de negocios
más importante para nuestro país, donde con
vergen prestadores deservicios t místicos fie todo
el mundo a los cuales se les ofertan y presentan
nuestros destinos.

México estará, otra vez, en los ojos fiel mundo,
con epicentro ahoraen Mérida, Yucatán, y sobreel cual hay mu
chas expectativas.

Se ha confirmado, hasta el momento, la. asistencia fie mil 300
compradores, 47 mil citas de negocios, y la llegada de más de 800
empresas de 41 naciones, incluyendo la nuestra.

El magno evento, con 9 lustros de éxito, será inaugurado
por ei presidente Andrés Manuel López. Obrador, y todos
esperamos que sea el punto de partida de una recuperación
fie la industria sin chimeneas, tras la pandemia qué provocó
la Covid19.

( ON GRANDES proyectos de inversión y con el objetivo de
apoyar la conectividad en la región del Mundo Maya., TAG Air
lines, la aerolínea bandera de Guatemala, nos adelantó parte
fie sus planes ele expansión en México y que serán presumidos
dentro fie las reuniones de negocios en el Tianguis Turístico
fie Mérida, Yucatán, la próxima semana.
Julio (¡amero, director general de la aerolínea, comentó que

para el primer íeiiiest re del año abrirán tres nuevos dest inos, ade
más ele Tapachula y Cancún y estrenarán tres nuevas naves ATR.

Las inversiones de TAG Airlines sumaron en 2021 más de/18

millones de dólares, su balance, financiero es sano, hay capaci

tación constante de personal y el endeudamiento de largo plazo
está bien estructurado.

Para 2022, las inyecciones decapital se d uplicarán y prest ima
que la aerolínea transporte a 350 mil pasajeros entre México y
Geniroamérica.

LA INFLACIÓN, otra vez, como en sexenios pasados, ame
naza el bolsillo de las familias en México, es decir su ingreso
y su bienestar, \ uevamente la inflación galopa y los precios
fie los producios agrícolas, pecuarios y energéticos se han
disparado, debido a. las grandes compras que hacemos al
exterior de producios que nos comemos y artículos que
consumimos, sobre todo electricidad y petrolíferos, como
gas y gasolina.

La inflación en México o índice Nacional fie Precios al Consu
midor, quesólo es el indicador ai seguimient o que se hace a más
fie 80 mil precios y más 100 mil productos, se elevó de manera
anual a 6.24%.

En Estados t.i nidos, el Buró de Estadísticas Laborales informó
que la inflación acumulada en los últimos 12 meses se ubicó en
6.2%, la cifra más alt a en los últ irnos 30 años. De inmef liat o se ge
neró gran preocupación en la Gasa. Blanca por las consecuencias
que se pueden desencadenar.
Ahí les dejo la consejada moraleja, la frasepues: El mayor

impuesto al bolsillo de los mexicanos se llama inflación o
alza de precios.
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